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К ПОВЫШЕНИЮ 
ГОТОВЫ?

ЕКАТЕРИНБУРГ. Тарифы на 
электроэнергию, установ
ленные Региональной энер
гетической комиссией (РЭК) 
для Среднего Урала, при
знаны федеральными влас
тями экономически обосно
ванными и корректировать
ся не будут.

В конце февраля будут 
известны методика расчета 
электроэнергии в ближай
шие три года, а возможно, и 
сами тарифы. Дальнейшие 
изменения стоимости будут 
производиться с учетом ин
фляции.

В ближайшее время ру
ководители российских ре
гиональных энергетических 
комиссий должны предста
вить в ФЭК черновой вари
ант этой методики. Команда 
специалистов РЭК готова к 
этой работе. Необходимо 
лишь получить предполага
емые проценты повышения 
тарифов на услуги монопо
листов — железнодорож
ников, газовиков, угольщи
ков.

ВНЕДРИТЬСЯ 
НЕ УДАЛОСЬ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Подразделе
ния управления Госнарко
контроля РФ по Свердловс
кой области укомплектова
ны на 75 процентов.

Отбор сотрудников ве
дется очень жестко. 65 про
центам обратившихся по 
поводу трудоустройства 
было отказано в работе. В 
том числе, пресечены по
пытки внедрения в управле
ние креатур криминальных 
структур. Так, служба внут
ренней безопасности управ
ления выявила 14 человек, 
связанных с преступным со
обществом.

ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

СТРАНИЦЫ
МАЛОИЗВЕСТНЫЕ ФАКТЫ 

ИЗ ЖИЗНИ ПАВЛА ПЕТРОВИЧА БАЖОВА
Сегодня исполняется 125 лет 
со дня рождения Павла Пет
ровича Бажова. Великого пи
сателя, фольклориста, скази
теля, мифотворца. Нам при
вычно кажется, что никем 
иным Бажов и не бывал.

К юбилею Павла Петрови
ча филологи и историки под
суетились. В разных екатерин
бургских издательствах гото
вятся к выходу книги «Бажов
ская энциклопедия», «Бажов 
неизвестный». В работе над 
ними принимал участие иссле
дователь периода Гражданс
кой войны, академик Акаде
мии гуманитарных наук, за
служенный деятель науки 
Российской Федерации, док
тор исторических наук, про
фессор Уральского госуни- 
верситета Иван Федорович 
Плотников. Ждет выхода из 
печати и частный труд Плот
никова. Название этой книги 
звучит несколько неожидан

но: «Павел Петрович Бажов 
как политик и историк».

Профессор Плотников за
остряет внимание читателей 
на том, о чем в последние 
две трети века все успели за
быть — что литература яви
лась для Бажова делом по
чти случайным, что он к ней 
вынужден был обратиться, 
лишившись возможности за
ниматься историческими ис
следованиями.

— Почему я взялся за эту 
книгу? Скорей всего, потому, 
что меня всегда как-то задева
ла принятая у нас однобокая 
оценка Бажова только как ли
тератора, сказителя, — гово
рит Плотников. — В своих ис
следованиях мне приходилось 
пользоваться историческими 
трудами Бажова. Без преуве
личения скажу, они неоценимы 
как уникальные источники. 
Были и простые жизненные мо
тивы, чтобы писать о разносто

ронности личности Павла Пет
ровича. В молодости, будучи 
аспирантом УрГУ, я три года, с 
1951-го по 1953-й, жил в об
щежитии на Чапаева, 20. Ря
дом с общежитием находился 
дом Бажова, ныне дом-музей. 
А в университете тогда рабо
тала младшая дочь Бажова 
Ариадна Павловна. И нередко 
нам приходилось возвращать
ся из университета вместе, я 
провожал ее до дома и шел к 
себе в общежитие, а по пути 
она обычно рассказывала о 
своем отце, о малоизвестных 
широкой публике сторонах 
его деятельности. Лично ви
деть писателя мне тоже прихо
дилось: в 1947 и 1948 годах в 
университете проводились 
конференции по истории Ека
теринбурга, и Бажова пригла
шали туда для выступлений.
(Окончание на 3-й странице.) 
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в военных городках, где 
расквартированы части со
единения постоянной бое
вой готовности — в Чебар
куле и Карабаше Челябинс
кой области, Верхней Пыш
ме и 32-м городке в Екате
ринбурге — были развеша
ны листовки. В них коман
дование обращалось к во
енным и гражданскому на
селению с призывом уси
лить бдительность.

Как известно, поводом 
для этого стало интервью 
одного из главарей чеченс
ких террористов, пообещав
шего вести войну на терри
тории России, особенно там, 
где есть военные гарнизоны. 
В текст листовки включена 
небольшая памятка — как 
себя вести в случае непред
виденных обстоятельств, 
обнаружения неизвестных 
предметов.

В пресс-службе соедине
ния сообщили, что за дни, 
прошедшие со времени об
народования обращения, 
никаких тревожных сигна
лов не поступало, паники или 
нервозности среди населе
ния не наблюдается. Терри
тории военных городков ох
раняются в обычном режи
ме. Пройти туда могут лишь 
те, кто там работает, служит 
или живет. Большинство из 
них постовые пропускают 
беспрепятственно, так как 
знают в лицо, для остальных 
требуется специальное раз
решение.

Светлана БОЯРСКИХ

МНИМОЕ БЛАГОПОЛУЧИЕ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Краснотурьинский роддом, где от гнойно
септической инфекции погибли шесть младенцев, будет от
крыт только с разрешения главного государственного сани
тарного врача России Геннадия Онищенко, заявил 26 января 
министр здравоохранения области Михаил Скляр. Такое ре
шение было принято во время разговора М. Скляра и Г. Они
щенко в конце прошлой недели.

М. Скляр отметил, что 23 
января без согласования с 
областным министерством 
здравоохранения главный 
врач роддома Марат Сала
хов начал прием в гинеколо
гическом отделении, хотя ли
цензирование клиники было 
приостановлено. М. Скляр 
предложил главе Красноту- 
рьинска Виктору Михелю 
рассмотреть вопрос о соот
ветствии занимаемой долж-

НА НИВЕ МАЛОГО БИЗНЕСА
ЕКАТЕРИНБУРГ. Совсем скоро любой житель сможет обра
титься в налоговые службы и получить базовые сведения об 
интересующем его представителе малого бизнеса. Уже сей
час налоговики работают над созданием единого госреестра 
индивидуальных предпринимателей. Открытость и доступ
ность такой информации будет двусторонней: в свою оче
редь предприниматель также может поинтересоваться, кто и 
когда запрашивал о нем.

Кроме того, получить ста
тус предпринимателя с нача
ла этого года имеет право 
любой гражданин РФ, иност
ранцы и лица без граждан
ства, проживающие на тер
ритории России. После регис
трации, на которую уйдет не 
более пяти дней, желающе
му попробовать себя на ниве 

ности М. Салахова и началь
ника городского управления 
здравоохранения Владими
ра Жукова.

Главный государствен
ный санитарный врач облас
ти Борис Никонов отметил, 
что врачи роддома дали не
адекватную оценку ситуа
ции в клинике в конце де
кабря прошлого года. Пер
вые две смерти новорож
денных не были расценены 

малого бизнеса вручат не
обходимое свидетельство о 
регистрации и о постановке 
на налоговый учет. Только с 
этими документами он смо
жет открыть счет в банке и 
развернуть свою деятель
ность.

Стать предпринимателя
ми теперь смогут и подрост- 

как вспышка заболевания. 
Это стало причиной даль
нейшего распространения 
инфекции. В условиях 
вспышки отсутствовала ко
ординация действий главно
го врача роддома, главного 
врача городской детской 
больницы и начальника го
родского управления здра
воохранения. Не выполня
лась система оповещения 
органов госсанэпиднадзора 
и здравоохранения о ле
тальных исходах. О гибели 
малышей стало известно 
лишь 9 января, в то время 
как первый ребенок умер 28 
декабря прошлого года. 
Следующие смерти наступи
ли 4, 7 и 9 января.

ки, достигшие 14 лет. Однако 
одного их желания здесь не
достаточно, необходимо но
тариально заверенное со
гласие обоих родителей.

Создание базы данных 
единого госреестра для уже 
работающих не один год 
предпринимателей создало 
еще один «бумажный» барь
ер. До конца этого года все 
предприниматели, получив
шие регистрацию до 2004 
года, должны представить о 
себе дополнительные сведе
ния, необходимые для зане
сения в госреестр. Увернув
шихся от этой обязанности 
уже в следующем году ждет

В течение 2003 года, отме
тил Б. Никонов, роддом про
верялся семь раз. В резуль
тате было наложено четыре 
штрафа за нарушение сани
тарных правил, в том числе и 
на главного врача больницы. 
В сентябре роддом закры
вался на дезинфекцию. В ре
зультате руководителям ле
чебницы и горздрава было 
указано на мнимое благопо
лучие клиники.

Оценивая ситуацию в це
лом, М. Скляр отметил, что 
это позор для всей области, а 
председатель правительства 
области Алексей Воробьев 
заявил, что население Крас- 
нотурьинска деморализова
но, люди теряют веру во вра
чей. Б. Никонов отметил, что в 
1978 году в этом же роддоме 
было зарегистрировано 36 
смертей младенцев. ЕАН 

потеря статуса индивидуаль
ного предпринимателя и вто
ричная (с уплатой госпошли
ны в 400 рублей) регистра
ция.

В Управлении Министер
ства РФ по налогам и сборам 
по Свердловской области 
начала работу «горячая» ли
ния по вопросам деклариро
вания гражданами своих до
ходов за 2003 год. По теле
фону 71-31-14 налогопла
тельщики могут задать воп
росы, касающиеся порядка 
заполнения декларации, уз
нать возможности предос
тавления социальных и иму
щественных льгот, а также о 
категориях граждан, обя
занных заявить о своих до
ходах за прошлый год.

Елена МАРЬИНА

НАШ ПАРОВОЗ ВПЕРЕД ЛЕТИТ!
РОССИЙСКОЙ ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГЕ 

НУЖНЫ СОСТАВЫ XXI ВЕКА
ЕКАТЕРИНБУРГ. По словам президента ОАО «Российские же
лезные дороги» Геннадия Матвеева, несмотря на быстрое 
старение парка локомотивов, компания может стабильно 
удерживать ситуацию с ростом объемов своих перевозок до 
2010 года. Смело прогнозировать динамику стало возмож
ным после прошедшего «переломного» для железнодорож
ников года, когда в стране была преодолена тенденция спада 
пассажирооборота. Прибыль более чем в 17 миллионов дол
ларов говорит о статусе активной компании.

Сегодня, по оценке 
Г. Матвеева, треть парка 
подвижного состава нахо
дится в собственности част
ников, многие из которых 
берут на себя перевозку вы
сокорентабельных грузов. 
Некоторые из этих компа
ний-операторов имеют на 
руках лицензии на перевоз-» 
ку пассажиров на маршрутах 
местного сообщения.

Слабым местом в вопро
се реформирования пасса
жирского комплекса оста
ется компенсация убытков 
в бюджетах регионов, ко
торые в прошлом году со
ставили 65 миллиардов руб
лей. По мнению первого за
местителя начальника Свер
дловской железной дороги 
по реформированию Петра 
Эсаулова, проблему убыт
ков, особенно на пригород
ных перевозках, можно ре
шить только законодатель
ным путем.

Несмотря на острую не

хватку денежных средств на 
обновление основных фон
дов и отсутствие в России 
развитого рынка по произ
водству вагонов нового по
коления с безотказной систе
мой безопасности, выйти из 
ситуации руководство ком
пании пытается за счет выво
да транспорта из запасов ва
гонного парка и закупки ва
гонов компаниями-операто
рами. Чтобы развернуть ре
гионы в сторону железных 
дорог, были заключены дол
госрочные договоры с Урал
вагонзаводом, Коломенским 
и Новочеркасским электро
возостроительными завода
ми. Соглашения о дефицит
ном для компании высоко
точном стальном литье для 
производства грузовых ва
гонов подписан с чебоксарс
ким «Промтрактором». Все
го в ближайшем времени бу
дет приобретено порядка 47 
тысяч современных моделей 
вагонов. Однако, несмотря 

на партнерство-поддержку 
отечественных машиностро
ительных предприятий, ру
ководство вынуждено бу
дет прибегать к западным 
производителям с их пере
довыми технологиями.

Планируют нынче в ОАО 
«РЖД» создать мотивацион
ный фонд за счет дополни
тельных расходов и эконо
мии затрат. Большинство 
средств фонда будут оста
ваться в филиалах. Треть 
суммы должна расходовать
ся на формирование прибы
ли компании и на соцподдер- 
жку работников.

Для дальнейшего страте
гического развития и при
влечения дополнительных 
ресурсов компания планиру
ет выпуск корпоративных 
облигаций. Совсем скоро 
этот вопрос будет обсуж
даться с представителями 40 
российских и зарубежных 
банков.

Чтобы исключить прояв
ления монополизма и не до
пустить дальнейшего роста 
тарифов на железнодорож
ные перевозки, ОАО «РЖД» 
начнет открытие дочерних 
обществ — ремонтно-стро
ительного, научно-конст
рукторского профиля.

Елена МАРЬИНА
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900 дней изоляции ленинградцев вошли в исто
рию Великой Отечественной войны как 
бессмертный подвиг людей, сумевших вы

жить и выстоять в поистине нечеловеческих условиях. 
«Условия, не совместимые с жизнью», — так определила 
годы блокады Тереза Апполинарьевна ГРЖЕБИНСКАЯ, 
житель блокадного Ленинграда.

ЭТОГО НЕ РАССКАЖЕШЬ
СЕГОДНЯ ОТМЕЧАЕТСЯ 60-Я ГОДОВЩИНА 

СНЯТИЯ БЛОКАДЫ ЛЕНИНГРАДА
Даже сегодня, вспоминая 

о том, что ей пришлось пере
жить в изолированном горо
де, Тереза Апполинарьевна 
не может сдержать слез:

— Этого не расскажешь...
В Ленинград Гржебинские 

приехали в 1927 году с Укра
ины. Отец Терезы Апполина
рьевны решил, что дочь дол
жна получить образование в 
России. Окончив хорошую 
десятилетку, прилежная уче
ница успешно сдала экзаме
ны в Ленинградский универ
ситет на филфак. Диплом ей 
выдали после 4-го курса: на
чалась война.

— Это было неожиданно, 
но поначалу не страшно. Мы 
воспринимали все как какое- 
то недоразумение, которое 
непременно должно вскоре 
разрешиться,— делится пер
выми впечатлениями от вой
ны Тереза Апполинарьевна.

В августе 1941 г. Гржебин- 
скую направили в Красное 
Село рыть окопы. Участок, 
где проходила работа, сис
тематически обстреливался. 
Сигналом тревоги служила 
воткнутая в землю метла. С 
воздуха сбрасывались лис
товки с предложением пе
рейти на сторону немцев и 
зловещим предупреждени
ем: «Русские дамочки, не ко
пайте ямочки!»

— После первой бомбеж
ки Ленинграда мне стало по- 
настоящему страшно, — 
признается Тереза Апполи
нарьевна. — Я стояла, при
жавшись к стене и заткнув 
уши. В любое мгновение сна
ряд мог угодить в наш дом.

Вскоре гул низко летящих 
самолетов стал привычным, 
а бомбежки проводились с 
таким постоянством и пунк

ТРУДНАЯ 
ДОРОГА 
ДОМОЙ

ЕКАТЕРИНБУРГ. 22 янва
ря стало известно о ги
бели в Каире молодой 
жительницы Екатерин
бурга Галины Лукичевой. 
Г. Лукичева скончалась 
от неизвестной болезни 
17 января.

Галина и ее подруга 
Ирина Шалфицкая путе
шествовали по странам 
Африки автостопом с 
сентября 2003 года. По 
словам друзей, туристки 
сообщали, что поездка 
проходит хорошо. Од
нако вечером 13 января 
Г. Лукичева внезапно по
чувствовала себя плохо. 
У туристки началась 
сильная рвота. Промы
вание желудка не помог
ло. Когда пришел врач, 
больной было уже со
всем плохо. Г. Лукичеву 
срочно доставили в анг
ло-американский госпи
таль в реанимацию. Не
смотря на усилия врачей, 
сердце больной остано
вилось. За услуги меди
ков И. Шалфицкой при
шлось заплатить все 
имевшиеся у путеше
ственниц деньги. В ре
зультате И. Шалфицкая 
не может отправить цин
ковый гроб с телом под
руги на родину и вер
нуться сама.

По электронной по
чте екатеринбурженка 
известила друзей о не
счастье. На транспорти
ровку груза-200 до Мос
квы, оплату всех расхо
дов и билет на самолет 
для самой И. Шалфиц
кой требуется 6 — 7 ты
сяч долларов. Российс
кое консульство в Каире 
оказывает посильную 
организационную и ма
териальную помощь. 
Однако денег катастро
фически не хватает.

Друзья И. Шалфиц
кой по ассоциации люби
телей путешествий авто
стопом из Екатеринбур
га, Магнитогорска, Че
лябинска, Тюмени, Моск
вы организовали через 
Интернет сбор средств. 
И. Щалфицкая размес
тила во Всемирной пау
тине обращение ко всем 
гражданам: «Я нужда
юсь в деньгах — в малых 
и больших! Сразу честно 
пишу, что вернуть их не 
смогу. Спросите свое 
сердце, и если вы готовы 
выслать нам хоть один 
доллар, то, пожалуйста, 
сделайте это! Я напишу 
книгу обо всем и укажу в 
ней имена всех помогав
ших нам в трудной ситу
ации. Это все, что я могу 
обещать сейчас!»

ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ 

НОВОСТИ

туальностью, что по ним 
можно было сверять часы.

— Самым диким для меня 
было осознание того, во что 
превратился блокированный 
город: отключено электри
чество, нет тепла, отсутству
ет всякая связь, не ходит 
транспорт, канализация и во
допровод не работают. Это 
были условия, в которых со
вершенно невозможно 
жить.

И все-таки жить было

£сли Вы ищете но
вую работу и до- 
ход, то у нас Вы 
найдете ряд предложений на 

эти темы»... Слово «предло
жения» в тексте обращения к 
потенциальным сотрудникам 
звучало очень серьезно, и 
Анна Павловна отбросила 
одолевавшие ее сомнения. 
«Приглашают ведь только на 
семинар, послушать, а ре
шать каждый будет сам», — 
уговаривала она себя. 
Мысль о прибавке к скром
ной пенсии бухгалтера не вы
ходила из головы. Вспомнил
ся разговор со знакомой — 
та со знанием дела объясня
ла, на что можно с пользой 
потратить ежемесячно полу
чаемые несколько тысяч.

Из инструкции «Как про
вести результативные встречи 
с будущими участниками!»: 
«Позвольте себе помечтать 
вместе с гостем, какой будет 
его жизнь, если он будет 
иметь в месяц 12—18 тысяч 
рублей дополнительного до
хода. И только потом имеет 
смысл сначала предприни
мать действия по организа
ции, а затем закреплять ре
шение персональным разго
вором».

Персональный разговор 
интерес Анны Павловны, 
прежде скептически отно
сившейся к любому нестан
дартному способу зарабаты
вания денег, лишь усилил. И 
вот она на семинаре. И вот 
она сдает вступительный 
взнос в некий Фонд, смысл 
деятельности которого, как 
ей кажется, совершенно ле
гален, понятен, законен. И...

И вот она в редакции с 
письмом и заявлением. Об
манули! Обобрали! Впро
чем, нет, от нее не слышно 
подобных слов, хотя все, что 
она рассказала, сводится 
именно к данным понятиям. 
Анна Павловна скупа на эмо
ции. Хочет одно — чтобы 
опубликовали ее историю в 
назидание тем, кто надумал 
сделать «первый шаг в жизнь, 
полную успеха, в жизнь, в ко
торой вы сможете реализо
вать свои таланты и честолю
бивые стремления» (из тек
ста обращения к новичкам).

— В октябре 2002 года ко 
мне пришла знакомая и со
общила, что есть возмож
ность получать дополни
тельный доход — интерес
ные люди проводят интерес
ные мероприятия. Поначалу 
о фонде речи не было, она 
лишь пригласила в офис, к 
менеджеру — он должен уз
нать, что ты за человек, для 
чего тебе нужно заполнить 
анкету о составе семьи, о 
том, какой заработок ты же
лаешь иметь.

Меня это заинтриговало: 
знаете, в моем возрасте уже 
не особо куда берут. При
гласили на информационный 
семинар в ДК Лаврова. Уча
стие в нем, кстати, платное 
— 150 рублей. Начался он в 
10 утра и длился 12 часов — 
представьте, без еды, с не
большими перерывами. Как 
мне сейчас кажется, это был 
какой-то вариант зомбиро
вания. Лично я была в состо
янии транса.

О чем говорили? О дея
тельности фонда «Город», 
как он официально называ
ется. Объясняли экономи
ческую модель, которая 
заключается примерно в 
следующем: я плачу взнос 
2000 долларов, привлекаю 
других участников фонда, 
которые также делают по

нужно. Чтобы получать кар
точки 1-й категории, дающие 
несколько лишних граммов 
хлеба, надо было работать. 
Вчерашняя студентка сумела 
пристроиться сторожем в 
родной университет.

— Зима в 1942 году выда
лась необычайно холодной, 
— вспоминает Гржебинская. 
— Чтобы хоть как-то со
греться во время дежурств, 
приходилось взад-вперед 
ходить по темному неотап

добные взносы, от них мне 
идет отчисление. Руковод
ство фонда, также на со
бранные деньги, оказывает 
благотворительную по
мощь детским домам, боль
ницам — выступали их пред
ставители с благодарностя
ми. Кроме того, оно откры
вает свои учреждения, на
пример стоматологию, 
доходы от которой под 
предлогом благотворитель
ности «уходят» от налогов, и 

ЧЕСТНЫЙ СПОСОБ 
ПРИКАРМАНИВАНИЯ ДЕНЕГ 
ФИНАНСОВЫЕ ПИРАМИДЫ ЖИВУТ И ПРОЦВЕТАЮТ

часть их может быть выпла
чена нам, простым участни
кам фонда.

Анна Павловна протянула 
распечатанный на ксероксе 
документ, озаглавленный 
«Положение об участниках 
регионального обществен
ного фонда Свердловской 
области «Фонд развития со
циальных новаций и поддер
жки социальных инициатив 
«Город». Оно испещрено 
пометками, некоторые 
строчки подчеркнуты: «1. 
Участниками... могут быть 
граждане, ...внесшие доб
ровольные вступительные, 
целевые взносы и пожерт
вования. 2. Участники объе
динения имеют равные пра
ва и несут равные обязанно
сти. 5. Объединение не имеет 
административно-команд
ного подчинения и органи
зовано как многоступенча
тая структура».

Далее в разделе «Приме
чания» сообщается, что если 
по истечении трех месяцев 
«участник, принимая актив
ное участие в деятельности 
объединения, не смог реали
зовать свои возможности 
(т. е. путем получения де
нежных средств), он имеет 
право свободного выхода 
из объединения с возвратом 
добровольного пожертво
вания из расчета 75 процен
тов от полной суммы пожер
твования... Возврат произ
водится в течение одного 
месяца с момента решения 
совета фонда».

Очевидно, детальной 
проработкой этого доку
мента, фактически показы
вающего механизм еще од
ного «честного способа 
изъятия денег» у граждан, 
Анна Павловна занялась 
слишком поздно. А тогда ей 
в глаза бросились лишь сло
ва «целевой взнос» и фраза 
о возврате большей части 
суммы.

— В тот же вечер я среди 
многих поставила свою под
пись под этим положением. 
На следующее утро я запла
тила деньги — 60 тысяч. Как 
я их собирала у сестры, тет
ки, знакомых — это отдель
ный разговор. Пришлось 
близких и друзей вводить в 
заблуждение, руководству
ясь их «благом», — нам го
ворили, что мы вносим лич
ный вклад не только для 
себя, но и для детей.

Из инструкции по привле
чению новых участников: 

ливаемому зданию, переша
гивая через обледеневшие 
трупы. Я думала, мне не вы
держать этого кошмара.

Однажды по дороге на 
очередную смену Гржебинс
кая попала под обстрел. От 
увечья спас толстый слой 
одежды. Осколок попал в 
плечо, но кость, к счастью, не 
была задета.

— Ранение придало мне 
храбрости, — смеется Тере
за Апполинарьевна. — Я ре
шила, что раз в меня попали, 
дважды это не повторится.

Помимо вражеского огня 
страшную угрозу представ
лял голод. Гржебинская не 
может забыть трупы возле 
будки, в которой продавал
ся хлеб: люди умирали от го
лода, не дождавшись своей 
очереди. В Ленинграде не 
было кошек, собак, птиц — 
все было съедено. Ее знако
мый профессор сумел сде
лать экспертизу студня, про
дававшегося с рук на улице, 
— это оказалась человечина. 
Настоящим потрясением для 
блокадницы была трагедия, 
случившаяся с братом ее 
подруги, которого съели со
седи, заманив к себе в дом 
обещаниями поделиться 
раздобытыми продуктами.

— В таких обстоятель
ствах человек превращается 
в животное, — на глазах Те
резы Апполинарьевны вы
ступили слезы. — Каждую 
ночь мне снилась еда. Наша 
семья не умерла с голоду 
только благодаря папиному 
другу, который приносил 
нам с работы столярный 
клей. Сваренный из него сту
день казался тогда великим 
счастьем.

Приближающаяся весна 

«Еще раз напомните им: «Не 
забудьте, никаких попыток 
объяснить этот бизнес кому- 
либо, особенно супругу, 
пока вы не прошли соответ
ствующую подготовку!»

— После внесения взноса 
на руки мне дали заявление 
о вступлении, бедж с моей 
цветной фотографией, а 
также квитанцию об оплате, 
в которой было указано: 
«добровольное материаль
ное пожертвование». Этой 

записью я была крайне 
удивлена, так как, имея низ
кий доход, сама нуждаюсь в 
помощи, в РОФ «Город» 
вступила ради подработки. 
Мне ответили, что это фор
мальность, ведь в уставе 
фонда четко оговорено 
право выхода и возврата 
денег. На эти пункты нам, 
при ознакомлении с доку
ментами, специально делали 
упор.

Никого из новых участни
ков мне привлечь в фонд не 
удалось. Хотя я пыталась. 
Затратила на это, между 
прочим, еще немало 
средств, например, на заказ 
такси, которое повезет кли
ента на семинар, — перед 
ним-то нужно было делать 
вид, что у меня успешный 
бизнес!

Из инструкции под назва
нием «Приглашение»:

«Что нужно делать при 
приглашении?

1. Показывать себя, свое 
настроение, свою уверен
ность в завтрашнем дне, ра
дость от встречи с челове
ком, свой великолепный вне
шний вид»...

Как знакомы эти «успеш
ные» люди с «нарисованной» 
улыбкой на лице, сколько их 
развелось! Все это и многое 
другое Анна Павловна ста
ралась изображать, хотя 
червь сомнения ее уже 
грыз.

— 16 июня 2003 года нас 
собрала на общее собрание 
Татьяна Ершова, одна из за
местителей председателя 
фонда Евгения Алексеюка. 
Она сообщила, что нам нуж
но срочно написать заявле
ние о выходе из РОФ «Го
род», причем задним чис
лом, и о вступлении в обще
ственный фонд «Новый го
род». Через три дня — 
новое собрание, народу уже 
больше. Говорили об обра
зовании этого самого ново
го фонда, о новых направ
лениях его деятельности и, 
главное, о том, что он пред
назначен для новых участни
ков, а «старых», из РОФ «Го
род», они, мол, берут «из 
милости». Со сцены было за
явлено, что наших денег у 
новых руководителей нет, 
Алексеюк отделился от них, 
образовал холдинг, причем 
ушел вместе с нашими день
гами. Мы можем подать на 
него в суд. Ершова сказала, 
что они с другим заместите
лем Алексеюка — Лопати- 

1942 года грозила обернуть
ся для ленинградцев настоя
щей катастрофой. Неисправ
ная канализация превратила 
дворы во вместилище нечис
тот, под снегом лежали бес
численные трупы.

— Я не представляю, что 
было бы с городом, если б 
это все потекло.

Истощенные ленинградцы 
ценой невероятных усилий 
подтаскивали мусор, грязь, 
тела погибших к пущенному 
грузовому трамваю. До мая 
в городе был наведен отно
сительный порядок.

Шестого июня Терезу Ап
полинарьевну вызвали в рай
совет, где объявили, что дер
жать ее семью в Ленинграде 
«нерентабельно» из-за не
трудоспособности родите
лей. Так, в июне 1942 года 
Гржебинские оставили ле
нинградскую квартиру прак
тически со всем имуществом 
и поехали было в Куйбышев
скую область к бывшему со
курснику Терезы Апполина
рьевны. Но пришлось свер
нуть в Сибирь и остановиться 
в Называевске: состояние 
Апполинария Гржебинского 
требовало немедленной гос
питализации. Мать и дочь 
Гржебинские обосновались 
недалеко от Называевска, в 
мясомолочном совхозе «Ис
кра», где молодому филоло
гу предложили работу в на
чальной школе. С огромным 
трудом удалось найти кры
шу над головой, ибо никто не 
хотел пускать «вшивых, че
соточных блокадников».

— Мы с мамой еще очень 
долго не могли избавиться 
от жуткой дистрофии, в бане 
от нас люди просто шараха
лись. Местный фельдшер ве

ным, организовали новый 
фонд, вложив в него соб
ственные деньги, а обяза
тельств по прежнему фонду 
не несут. Все вопросы она 
посоветовала задать, при
ехав в офис.

Как оказалось позднее, 
еще 28 апреля 2003 года на 
заседании совета фонда 
присутствовавшие освобо
дили г-на Алексеюка Евге
ния Михайловича от долж
ности председателя РОФ

«Фонд развития социальных 
новаций и поддержки соци
альных инициатив «Город» и 
назначили на нее г-на Лопа
тина Сергея Александрови
ча (копия протокола заседа
ния у Анны Павловны на ру
ках). За прошедшее до июня 
время, видимо, был осуще
ствлен дележ денег, обду
мана тактика поведения с 
участниками.

А она состояла в следую
щем: многочасовые ожида
ния Ершовой в офисе приве
ли лишь к ее отказу от раз
говора. Менеджер, с кото
рым контактировала Анна 
Павловна, пыталась ей петь 
песню о новом фонде, о 
деньгах прежнего заявила, 
что не имеет о них понятия. 
Лопатин от всех скрылся, по
пасть к нему невозможно.

Анна Павловна решила 
действовать. В министерстве 
юстиции сообщили, что 
фонд «Город» зарегистри
рован как общественная 
организация, сведений о 
«Новом городе» там нет.

По указанному юриди
ческому адресу на ул. Бакин
ских комиссаров фирмы, 
конечно, тоже не оказалось 
— она, как сказал охранник, 
съехала еще в мае.

Надежда на наше право
судие у Анны Павловны 
была и, надо сказать, чуть- 
чуть еще остается. За срок 
более полугода ее посылали 
то к мировому судье, то в 
милицию. Письмо с заявле
нием из отдела по борьбе с 
экономическими преступле
ниями попало в Орджони- 
кидзевский район. Полтора 
месяца потребовалось та
мошним оперативникам, 
чтобы выяснить, что офиса 
этого фонда на их террито
рии нет. Отправили в Киров
ский и Октябрьский районы 
— там, согласно некоторым 
данным, обитает руковод
ство фондов, о которых шла 
речь. К моменту нашего (на
чало декабря 2003 г.) разго
вора прошло еще полтора 
месяца.

— Недавно по централь
ному каналу показали сю
жет, как осудили устроите
лей подобной финансовой 
пирамиды в Ростове-на- 
Дону, — говорит Анна Пав
ловна. — Я как будто в зале 
была, будто все это обо мне. 
Может, и мы чего-то добь
емся?

Увы! Специалист окруж
ного управления МВД, по

лел нам постоянно пить сы
рые яйца, чтобы вылечить 
желудок. Поправились мы 
только спустя месяцы.

В 1943 году Тереза Аппо
линарьевна перебралась в 
Нижний Тагил, где до 1945 
года работала корреспон
дентом городской многоти
ражки.

После войны Гржебинская 
полностью посвятила себя 
журналистике: работала в 
газете «Советская Латвия», 
затем вернулась в Тагил, а с 
1962 г. живет в Екатеринбур
ге, где до 1975 г. была кор
респондентом «Уральского 
рабочего».

Сейчас, в свои 85, Тереза 
Апполинарьевна продолжа
ет вести весьма активный об
раз жизни: много читает, ин
тересуется политикой. По сей 
день Гржебинская поддер
живает отношения с другими 
участниками блокады. К со
жалению, с каждым годом 
их остается все меньше.

Однако бессмертен под
виг этих людей, являющий 
собой пример мужества и 
стойкости перед лицом са
мых страшных испытаний, — 
пример, который мы не 
вправе предать забвению.

Леонид ЖВАКИН 
Фото 

Владимира КАЗАКОВА

просивший не называть его 
имени, сообщил, что, по его 
сведениям, следствие по 
данному делу приостанов
лено, так как в ОБЭП нет со
трудников, которые будут 
заниматься розыском этих 
мошенников, определением 
залов, где те проводят свои 
семинары. Посоветовал на
писать жалобы на начальни
ка УВД города в прокурату
ру — может, что-то сдвинет
ся. Сказал, что в округе нет 

ни одного примера, когда 
бы подобное дело было до
ведено до суда. И это в то 
время как на нефтяном се
вере размах «строитель
ства» подобных пирамид та
кой, что нам и не снилось. И 
вообще, по стране их десят
ки тысяч, осуждено же ме
нее десятка человек. Основ
ная загвоздка: деньги люди 
отдают добровольно, со
става преступления нет.

В общем, как обычно, 
«спасение утопающих — 
дело рук...» А то, что жела
ющих иметь дополнитель
ный доход, участвуя в по
добном бизнесе, меньше не 
становится — сомнений нет. 
Недавно звонил пожилой 
мужчина, назвавшийся Вик
тором Борисовичем, жало
вался, что «Рикап-фонд» об
манывает людей. Правда, 
раскрывать подробности 
отказался.

Анна Павловна рассказа
ла о такой детали: руково
дители фонда, не желая раз
говаривать о возвращении 
денег, не забыли предупре
дить: «Не вздумайте обра
щаться в СМИ! Нам огласка 
не нужна! Оставшимся в 
фонде людям еще работать 
и работать!»

Неужели поле деятельно
сти подобных менеджеров 
бескрайнее и громкие обру
шения финансовых «пира
мид» никого ничему не учат? 
Или желание получить день
ги почти что на халяву зат
мевает разум у такого мно
жества трезвомыслящих 
прежде людей? Может, ког
да-нибудь правоохрани
тельные органы, очистив
шись, наконец, от «оборот
ней в погонах», начнут по- 
настоящему отрабатывать 
деньги честных налогопла
тельщиков? Ведь господа 
Алексеюк и Лопатин никуда 
не прячутся, они продолжа
ют свой бизнес. А в ближай
шем будущем, того и гляди, 
в депутаты подадутся — 
сворованные средства впол
не позволят им провести 
приличную предвыборную 
кампанию.

Елена СОКОЛОВА
P.S. Когда готовился к печа

ти этот материал, Анна Пав
ловна сообщила, что сотруд
ники Октябрьского ОБЭП 
Екатеринбурга наконец заня
лись этим делом и пригласили 
потерпевших дать показания. 
(По просьбе героини ее имя в 
тексте изменено.)

//инувшие^ 

сутки I
▼ Свыше 17 тонн 

американских кури
ных окорочков, запре
щенных к ввозу на Ук
раину, стоимостью бо
лее 90 тысяч гривен 
(примерно 17 тысяч 
долларов) задержали 
в результате совмест
ной операции работ
ники Николаевской та
можни и сотрудники 
МВД.

▼Впервые в исто
рии военного экспорта 
России его объем 
превысил пять милли
ардов долларов.

▼Япония ввела зап
рет на импорт курицы 
и продуктов на ее ос
нове из Индонезии и 
Камбоджи, где отме
чена вспышка смер
тельно опасного для 
человека «птичьего 
гриппа».

▼Японская корпо
рация «Тойота» объя
вила, что вышла на 
второе место в мире 
по объему продаж ав
томобилей, обогнав 
американский 
«Форд».

▼Россия и Европа 
начинают совместный 
эксперимент «Мат- 
решка-Р», отправляя 
на МКС два манекена, 
начиненные детекто
рами.

▼ Престижную ки
нопремию «Золотой 
глобус» в категории 
«Лучший фильм года» 
получила в Лос-Анд
желесе кинолента 
«Властелин колец: 
возвращение короля» 
режиссера Питера 
Джексона.

▼ В вагонах метро 
мексиканской столи
цы, ежедневно пере
возящих около пяти 
миллионов человек, 
можно теперь поли
стать бесплатную кни
гу. Это стало возмож
ным благодаря про
грамме «Чтобы читать 
по билету метро», ко
торая проводится в 
жизнь министерства
ми культуры и соци
ального развития рес
публики, а также ру
ководством подземки.

▼К Южному полю
су на велосипеде на
мерен направиться в 
октябре 2005 года пу
тешественник из До
нецка Леонид Микула. 
Макет велоковчега, 
получившего наиме
нование «Пингвин», 
уже готов.

▼Доставленную в 
середине января из 
Лондона в Москву зо
лотую диадему, став
шею семейной релик
вией Романовых, ос
вятили в Троицком со
боре Свято-Данилова 
монастыря.

▼Год с начала кру
госветной экспедиции 
отметил экипаж рос
сийского парусника 
«Надежда». Фрегат 
держит курс на Соло
моновы острова в Ти
хом океане, куда при
бывает второго февра
ля.

▼ Волжский автоза
вод с этого года ужес
точил требования к ка
честву продукции 
смежников. Согласно 
новым вазовским 
стандартам, на милли
он комплектующих 
допускается не более 
50 бракованных дета
лей. А прежде допус
калось в два раза 
больше.

▼ Второй в этом ме
сяце американский 
марсоход — «Оппор- 
тьюнити» — совершил 
мягкую посадку на 
поверхность Марса.

▼В Книгу рекордов 
Гиннесса будет внесе
но достижение конди
теров из южногер
манского городка Хе- 
фен в горном районе 
Шварцвальд (земля 
Баден-Вюртемберг). 
Они испекли гигантс
кий торт «Шварцвель- 
дер» диаметром около 
7,5 метра и весом 4800 
килограммов.

По материалам 
Интернета
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МАЛОИЗВЕСТНЫЕ ФАКТЫ ИЗ ЖИЗНИ 
ПАВЛА ПЕТРОВИЧА БАЖОВА П. П. Бажов (в

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)
В книге профессора Плот

никова рассказывается о 
том, что Бажов еще в ранней 
молодости, обучаясь в 
Пермской духовной семина
рии, потянулся к революци
онной, политической обще
ственной деятельности. Ог
ромное влияние на него ока
зали идеи профессора Ка
занского университета 
Афанасия Прокофьевича 
Щапова. Щапов как ученый 
специализировался на исто
рии старообрядчества, но 
одними лишь научнами изыс
каниями не ограничивался. В 
те времена интеллигенция 
долгом чести своей считала 
делать все посильное для 
улучшения жизни народа. 
Горький называл Щапова 
«одним из замечательных 
«лишних людей буржуазии, 
который первым ясно и твер
до поставил вопрос о месте 
трудового народа в истории 
России».

Павел Петрович Бажев 
(фамилия эта изначально пи
салась именно так, Бажовым 
через «о» Павел Петрович 
сделался уже после револю
ции — видимо, писателя, чут
кого' к слову, привлекло бо
лее сильное и весомое звуча
ние) примкнул к движению 
эсеров — социалистов-рево
люционеров, главной своей 
задачей видящих в передаче 
земли крестьянам. Он ведал 
библиотекой нелегальной 
литературы, что распростра
нялась в Пермском универ
ситете. В 1905 году активно 
участвовал в крупной рабо
чей забастовке, которая 
длилась несколько месяцев. 
В 1906 его арестовали за 
пропагандистскую работу 
среди учителей Екатеринбур
га. По счастью, в тюрьме он 
пробыл недолго.

В 1914 году, после начала 
Первой мировой войны Па
вел Петрович и его жена пе
ребрались из Екатеринбурга 
к родственникам в Камыш
лов. Там он все активнее 
включается в революцион
ную деятельность — в кон
такте с эсерами и при некото
ром общении с местными 
большевиками. В 1917, после 
Февральской революции Ба
жов становится политиком 
уездного уровня. Он был од
ним из организаторов уезд
ного крестьянского совета, 
участвовал в создании сове
та рабочих и солдатских де
путатов, в объединении их в 
единый уездный совет, в дея
тельности местного самоуп
равления. В апреле 1917 с 
преподаванием покончено, и 
Бажов целиком посвящает 
себя политической деятель
ности — становится предсе
дателем совета крестьянских

[Спорт 

ТРАГЕДИЯ

Погибла Татьяна 
Ребцовская...

В три часа дня 20 января в Екатеринбурге, неподалеку от 
одного из многоэтажных домов, нашли тело жившей в нем на 
10-м этаже известной российской баскетболистки Татьяны 
Ребцовской. О причинах трагедии, унесшей жизнь 26-летней 
женщины, ничего не сообщается...

Досье *НС1». Татьяна Ребцовская. Мастер спорта. Роди
лась 20 января 1978 года в Северодвинске. Рост 172 см, ата
кующий защитник. Первый профессиональный клуб — 
•СГАУ» (Самара). В екатеринбургском клубе *УГМК» 
(•Уралмаш») выступала четыре сезона (1998/99 — 2001/02).

Чемпион России 2002 года, трехкратный серебряный 
призер чемпионатов России (1999—2001). Выступала за 
сборную России. По опросу газеты *На смену!», Ребцовс
кая была признана лучшей баскетболисткой *Уралмаша» 
1999 года, в этом же году вошла и в десятку лучших 
спортсменов Свердловской области.

Вынужденно, по состоянию здоровья, завершив свою 
вполне удачную игровую карьеру осенью 2002 года, Татьяна 
Ребцовская занялась бизнесом (по некоторым данным — 
продавала мебель). Вечером 19 января, накануне своего дня 
рождения, Татьяна вместе со своим давним другом Алексе
ем и экс-одноклубницей Дианой Густилиной побывала в гос
тях у президента БК «Уралмаш» Анатолия Концевого и по
здравила его с 51-летием. Домой молодые люди уехали на 
машине во втором часу ночи...

депутатов, городским голо
вой Камышлова, редактиру
ет уездную газету.

Летом 1917 года он со
здает уездную организацию 
Всероссийского крестьянско
го союза и составляет «Про
грамму трудового крестьян
ства». Это первая книга Ба
жова, она издается в июле 
1917 года. Сегодня об этом 
труде практически никому не 
известно. Ксерокопия, кото
рой пользовался при написа
нии своей книги Иван Федо
рович Плотников, снята с 
единственного уцелевшего 
экземпляра. Он теперь хра
нится в Санкт-Петербургской 
государственной библиотеке 
имени Салтыкова-Щедрина. 
По оценке Плотникова, эта 
небольшая книга свидетель
ствует о глубокой эрудиции 
Бажова в политических воп
росах. По своему духу она 
была антибольшевистской, 
там предлагалось решение 
крестьянского вопроса мир
ными демократическими ме
тодами. Годы спустя, когда 
на Бажова начались гонения, 
Павлу Петровичу своими ру
ками пришлось уничтожать 
экземпляры, имевшиеся в 
его личной библиотеке и в 
домах родных и знакомых.

Эсеровское прошлое аук
нулось Бажову в 1932 году. 
Когда началось преследова
ние инакомыслящих, на него 
поступил донос: Бажов-де не 
большевик, он состоял в 
партии левых эсеров и до сих 
пор разделяет их убежде
ния. Бажову пришлось 
оправдываться, заявлять, 
что он только сотрудничал с 
эсерами, а в партии не состо
ял. Никаких документов об 
эсеровской партии Камыш- 
ловского уезда сегодня не 
сохранилось, списков нет, но 
исследователи, и в первую 
очередь профессор Плотни
ков, считают, что Павел Пет
рович скорее всего был эсе
ром и по документам.

Грянул Октябрь. Бажов, 
как и многие левые эсеры, 
солидаризировался с боль
шевиками, поскольку со 
многими из них контактиро
вал и прежде. Летом 1918 
года его приняли в больше
вистскую партию, а в партий
ном билете значилось, что 
состоит он в ней с 1917 года. 
В 1932-м об этой приписке 
стало известно партийному 
начальству, и Бажова исклю
чили. Правда, после он был в 
партии восстановлен.

В 1918 Бажов снова нахо
дится под Пермью. Он — 
секретарь партийной орга
низации штаба формирую
щейся 29-й стрелковой диви
зии и редактор дивизионной 
газеты «Окопная правда».

В ночь на 25 декабря 1918 
года произошла так называ

емая Пермская катастрофа, 
город был занят белыми. 32 
тысячи рядовых красноар
мейцев и командиров оказа
лись взяты в плен. Среди них 
был и Бажов. От заключения 
или расстрела спасло его 
лишь то, что Павел Петрович 
был не в военной форме, а в 
штатском, и военнослужаще
го, тем паче политработника 
в нем не распознали. Ему 
удалось пешком добраться 
до Екатеринбурга, после по
ездом доехать до Камышло
ва, где жила его семья.

Оставаться на Урале было 
опасно. Друзья помогли Ба
жову раздобыть документы 
на имя торгового агента Ки- 
рибаева, и в январе 1919 он 
отправился в Сибирь. Поезд
ку свою в одном из очерков 
он описывал так: «Маленький 
бритый человек в синих оч
ках притулился в середине 
площадки, между двумя 
мордастыми спекулянтами. 
Поверх городской шубейки 
надел огромный, с чужого 
плеча, бараний тулуп с «сак- 
сачьим» воротником...»

Он делается школьным 
учителем в селе Бергуль Ка
инского уезда Томской гу
бернии (ныне Каинск — это 
город Куйбышев Новоси
бирской области). Раньше 
там школа была закрыта из- 
за отсутствия преподавате
лей. У Бажова были там два 
десятка учеников разного 
возраста, которым он при
вез из Каинска небольшое 
количество учебников и 
письменных принадлежнос
тей — «десять фунтов куль
туры», как выражался Павел 
Петрович. Школьники и селя
не любили его за высокую 
образованность и непод
дельный интерес к народной 
жизни. Этот интерес плюс не
уемность характера и поме
шали спокойному тихому 
житью. В глухой таежной де
ревне Бажов не оставляет 
революционной деятельнос
ти — включается в подполь
ную работу, организует 
группу беспартийных кресть
ян, вступает в контакт с под
польными организациями 
округа. А летом 1919 года, 
когда там произошло круп
ное восстание, со своими сто
ронниками включается в 
партизанское движение и 
становится членом штаба 
крупного партизанского со
единения, на первых порах 
достигавшего многих тысяч 
человек.

Партизанское движение в 
Томской губернии летом 
1919 года потерпело пора
жение. Бажов опять оказал
ся под угрозой ареста. Ему 
приходится перебраться на 
Алтай, в город Змеиногорск. 
Он снова вынужден заняться 
подделкой документов. В

ИНДОРХОККЕЙ

Не Лыковым шиты!
Победой сборной России завершился в Праге молодеж

ный чемпионат Европы по зальной разновидности летнего 
хоккея.

Чемпионами Европы-2004 
стали четыре игрока из ека
теринбургского клуба «Ди
намо» — Александр Лыков, 
Сергей Костарев, Алексей 
Сергеев и Павел Плесецкий, 
а их одноклубник по «взрос
лой» команде «Динамо» Ай
дын Муртузов являлся од
ним из тренеров нашей ко
манды.

Кстати, екатеринбургские 
болельщики смогут увидеть

БИАТЛОН

Первая победа Чепикова!
В Италии прошел очередной этап Кубка мира. Первую по

беду в сезоне одержал на нем екатеринбуржец Сергей Чепи
ков.

Олимпийский чемпион Чепиков выиграл спринтерскую 
гонку на 10 километров, стал пятым в гонке на 15 км и вышел 
в общем зачете Кубка на шестое место.

ФУТБОЛ

«Урал»: первый матч,
первый гол

В минувшую субботу на 
«Уралмаш» прошла первая в 
«Урала».

Матч первого и второго 
составов «Урала» завершил
ся вничью — 1:1, причем оба 
мяча забили новобранцы — 
Андрей Воробьев (ростовс
кие «Ростсельмаш» и СКА) и 
Максим Мокров («Дон» Но
вомосковск). По словам глав
ного тренера «Урала» Павла 

паспорте он так подправляет 
фамилию «Бажев», что она 
начинает читаться как «Бахе- 
ев». Павел Петрович (имя- 
отчество у него, кстати, все
гда сохранялось, какую бы 
фамилию не приходилось 
носить в конспиративных це
лях) устраивается страховым 
агентом на участке, примы
кающем к ныне казахстанс
кому городу Усть-Камено
горску. Бажов обретается 
там до декабря 1919 года, 
до изгнания партизанскими 
дивизиями белых из Усть-Ка
меногорска. Тогда Бажов 
занимает положение члена 
ревкома, через несколько 
месяцев становится редакто
ром уездной газеты, руко
водит народным образова
нием, возглавляет уездную 
большевистскую организа
цию. В 1920 году переезжает 
с семьей в Семипалатинск, 
состоит в бюро областного 
партийного комитета, руко
водит профсоюзами и гу
бернской печатью.

В 1922 у него наконец-то 
появляется возможность 
вернуться на родину. Бажов 
поселяется в Екатеринбурге, 
служит в крестьянской газе
те — словом, целиком сосре
дотачивается на журналист
ской работе, оставив полити
ку. Здесь он впервые берет
ся за исторические исследо
вания и изучение фольклора. 
По словам Ивана Федорови
ча Плотникова, даже когда 
по партийному заданию Ба

своих чемпионов совсем ско
ро — во время третьего тура 
чемпионата России среди ко
манд высшей лиги, который 
пройдет во Дворце игровых 
видов спорта с 9 по 11 фев
раля (второй тур состоится в 
Электростали 26—28 янва
ря). Напомним, что после 
первого тура екатеринбургс
кие динамовцы имеют 15 оч
ков (из 15) и занимают пер
вое место.

екатеринбургском стадионе 
нынешнем межсезонье игра

Гусева, по итогам первой не
дели тренировок на трансфер 
выставлены вратарь Павел 
Коростелев, защитник Евге
ний Клоков, а также полуза
щитник Дмитрий Бушманов, в 
минувшем сезоне доигры
вавший в курганском «Тобо
ле». 

жову необходимо бывало 
написать о формировании 
какого-либо колхоза, Павел 
Петрович начинал с глубоко
го исторического экскурса.

В конце 20-х годов он вы
пустил несколько историчес
ких очерков и брошюр, а в 
начале 30-х годов начал со
трудничать с Истпартом. Эта 
организация занималась 
изучением истории револю
ции и большевистской 
партии. По ее заданию Ба
жов пишет в 1934 году книги 
«Бойцы первого призыва» и 
«История полка «Красных 
орлов» о красноармейцах 
Ирбитского уезда, а в 1936 
— «Формирование на ходу. 
История Камышловского 
254-го 29-й дивизии полка». 
Эти книги не потеряли своего 
значения и в наши дни: источ
ники, которыми Бажов 
пользовался, сегодня в ос
новном утрачены и историки 
периода Гражданской вой
ны, как например, Плотни
ков, теперь обращаются к 
его трудам. Но в 30-е годы у 
Бажова возникли из-за этих 
книг неприятности: некото
рые люди, упоминавшиеся в 
них, были впоследствии при
знаны «врагами народа». 
Павла Петровича обвинили в 
том, что он «не предвидел, 
проглядел». Уволенный из 
Истпарта, он полтора года 
нигде не работал, редакци
ям газет и журналов было 
запрещено публиковать 
произведения Бажова. Един
ственные средства к суще
ствованию семьи давал под
собный участок.

Так Бажова отлучили от 
исторической науки. Павлу 
Петровичу ничего не остава
лось, кроме как обратить 
свои знания и талант на обра-

БАСКЕТБОЛ

«ЕврАз» (Екатеринбург) — «Северсталь» (Череповец) — 
87:81 (19:19, 25:18, 18:26, 25:18).

Самые результативные: «Е» — Виктор Кейру — 29 очков + 
7 подборов, Никша Тарле — 28+11 подборов; «С» — Томас 
Шарапов — 27+11 подборов, Валерий Арефьев — 24 + 11.

Победу «ЕврАзу» 
принес Виктор

Выиграв в Череповце пер
вый матч 1/16 финала Кубка 
России-2004 со счетом 90:85 
(Анатолий Сергиенко — 23, 
Андрей Третьяков — 17, Вик
тор Кейру — 16, Никша Тар
ле — 14), екатеринбуржцы 
без особых проблем обыг
рали команду из высшей 
лиги и дома. Героями встре
чи стали 19-летний новобра
нец «волков» Виктор Кейру, 
до переезда на Урал играв
ший за казанский «Унике», и 
один из самых результатив
ных игроков российской су
перлиги новый капитан «Ев- 
рАза» Никша Тарле. Кстати, в 
ролях разыгрывающего и 
капитана Кейру и Тарле за
менили Алексея Лобанова, 
переехавшего в «Унике».

В 1 /8 финала «ЕврАз» сыг
рает с победителем пары 
«Арсенал» (Тула) — «Конти» 
(Санкт-Петербург), которые 
сыграют друг с другом 9 и 10 
февраля в Туле. А очередной 
матч чемпионата России 
обескровленные массовым 
исходом игроков «Уральс
кие волки» проводили вчера 
(в Перми с «Урал-Грейтом») 
еще и без Анатолия Сергиен
ко, в игре с «Северсталью» 
получившего тяжелую трав
му ноги.

«УГМК» (Екатеринбург) —

сть его редактором 
газеты 29-й дивизии

Иван Федорович 
Плотников

ботку фольклора. Было ему 
в то время уже шестьдесят 
лет, и нынешние труды каза
лись писателю непроститель
ным разбазариванием его 
творческой энергии. В своем 
кругу он говорил: «Вроде 
мелочью занялся, сказы 
пишу...» Но в 1939 выходит 
«Малахитовая шкатулка», и 
Бажов привлекает к себе ог
ромное внимание читателей 
и писательских кругов. Он 
занял доселе никем не за
полненную литературную 
нишу. К Павлу Петровичу 
пришло время большой сла
вы, обласканности властями. 
В 1939 его приняли в Союз 
писателей, в том же году он 
стал руководителем местной 
писательской организации, в 
1943 дали Сталинскую пре
мию, в 1944 в связи с юбиле
ем вручили орден Ленина, в 
1946 он был избран депута
том Верховного Совета, в 
1950, незадолго до кончины, 
его избрали во второй раз.

Иван Федорович Плотни
ков считает, что, если бы 
большевики не пришли к вла
сти, Бажов продолжал бы 
политическую карьеру и 
нынче имя Павла Петровича 
ассоциировалось бы у нас 
отнюдь не с литературой. У 
Бажова были все задатки для 
того, чтобы стать деятелем 
регионального, если не рос
сийского масштаба. Но най
дется ли кто, способный об 
этом пожалеть? Выходит, и 
репрессивной советской вла
сти есть за что спасибо ска
зать — без нее не было бы 
книг сказов, на которых вы
росло не одно поколение.

Мария КОНОВАЛОВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА 

и из архива профессора 
И.Ф. Плотникова

«Динамо» (Курск) — 79:69 
(24:17, 14:19, 24:15, 17:18).

«У»: Иоланда Гриффит — 
24, Тамика Диксон — 21; «Д»: 
Ольга Горохова — 38.

Потеряв травмированных 
Светлану Абросимову и Де
Лишу Милтон, «УГМК» не без 
труда обыграл одну из сла
бейших команд суперлиги. 
Наибольшие проблемы хо
зяйкам создала 25-летняя 
Ольга Горохова, реализо
вавшая 7 «двухочковых», 4 
«трехочковых» и 12 штраф
ных бросков.

Кстати, немногочисленные 
болельщики были здорово 
удивлены тем, что перед 
матчем не было «минуты 
молчания» в память о траги
чески погибшей в минувший 
вторник Татьяне Ребцовс
кой...

Следующий матч в чемпи
онате России «УГМК» прове
дет 1 февраля в Оренбурге с 
«Надеждой» (эту команду 
тренируют экс-екатеринбур
жцы Владимир Колосков и 
Надежда Марилова), а 28 ян
варя сыграют во Франции с 
«Провансом» в рамках Евро- 
лиги.

Подборка Юрия ОВОДОВА 
Фото 

Владимира СТЕПАНОВА

Шахматный 4 
клуб

Отдел ведет 
мастер спорта

Владимир
ЖЕЛТОНОЖКО

; Шахматные 
квартеты

Очень популярны среди 
шахматистов и композито- 
эов малофигурные компо
зиции. В этой подборке мы 
дадим одну задачу, называ
емую «трио», остальные — 
«квартет» (или малышки).

Трехходовки

№ 13. С. Лойд

№ 14. А. Ферранти

№ 15. С. Ленер
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▼Имя скандалистки Па
рис Хилтон, «принцессы» 
гостиничной империи, 
снова мелькает в запад
ной прессе.

‘ а этот 
зз — с 
о л о - 
итель- 
ы м и 
о м - 
ента- 
иями. 
ели 

эньше 
; уп- 
экали 
1 лег

комысленное поведение, 
то сейчас хвалят... за хоро- | 
ший голос. Свои вокаль- 5 
ные данные Парис проде- j 
монстрировала все на том | 
же фестивале независимо- 1 
го кино в Санденсе. Сдела
но это было спонтанно и в 
достаточно узком кругу — 1 
девушка вышла на сцену J 
караоке-бара и исполнила 
какую-то песенку для сво- ; 
его друга, присутствовав- 1 
шего здесь же, но этого | 
вполне хватило для того, | 
чтобы слух о великолеп- g 
ном пении разнесся по всей 
Америке. Некоторые даже j 
пророчат, что Парис ста- 2 
нет профессиональной пе
вицей.
▼Похоже, черная полоса 
распространилась на всех 
западных певцов. Неприят
ности с законом у Майкла 
Джексона, у Дайаны Росс, J 
у Лайзы Минелли...
Теперь вот еще и у Арта ? 
Гарфанкела — половины 
некогда легендарного ду- ' 
эта «Саймон и Гарфанкел». 
Уважаемый музыкант, | 
композитор и певец, не- j 
множко снимавшийся и в 
кино, арестован за упот
ребление марихуаны. Ему J 
грозит крупный штраф.
▼ На прошлой неделе | 
американское телевидение : 
понесло серьезную поте
рю. Умер легендарный Ка
питан Кенгуру — телеведу- J 
щий детских развлекатель
ных программ Боб Кишен.

Он для 
дети- I 
шек по 
ту сто- : 
р о н у 
океана 
чело- I 
век на 
столь- I 
ко же 
культо
вый, ка

кой была для советской < 
ребятни тетя Валя из «В го
стях у сказки» или Клоун | 
Клепа из «АБВГДейки». 
Кипшоу давно уже не ра- | 
ботал в эфире — ему пере- ; 
валило далеко за семьде- 
сят, но тем не менее оста
вался активным членом i 
общества, выступал с лек
циями о детском воспита- | 
нии. Смерть телезвезды 3 
опечалила и малышей, и их \ 
родителей, воспитывав
шихся под приключения Ч 
Капитана.
▼Другая звезда американ
ского телевидения — Стив 
Ирвин, больше известный 
публике как «охотник на J 
крокодилов», может стать i 
жертвой детской правоза- ■ 
щитной организации.

Ее пред- : 
ставите- 
ли шоки- 
рованы • 
момен- | 
том съе
мок од- I 
ного из 
н е д а в - 
них шоу: | 
Ирвин i 
кормил « 
стаю I 
к р о к о - I

дилов, одной рукой под- j 
брасывая им мясо, а на 
другой руке у него тем ; 
временем сидел... младе- ' 
нец. Вполне возможно, что 
Ирвин предстанет перед 
судом за неэтичное отно
шение к детям. Но продю- j 
серы передачи утвержда- | 
ют, что Ирвин — настоя
щий профессионал и перед 
съемками предусмотрел | 
малейшую ошибку: ребе
нок был в абсолютной бе
зопасности.
▼ЗВЕЗДНАЯ ФРАЗА. 
«Снимаясь в итальянской i
картине, нельзя доверять 
никому — уж я это знаю! 
Поэтому, когда снимаются

сцены 
с пи
ротех
никой, 
дер
жи- 
тесь от 
с ъ е - 
м о ч -

ной площадки подальше», 
— предупреждает Клинт 
Иствуд, чья карьера нача
лась с итальянских вестер
нов.

Подготовил
Антон КАПТЕЛОВ

ЧЕТВЕРТЫЙ ЧЕМПИОНАТ области 
среди решателей кроссвордов

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД ЧЕТВЕРТОГО ТУРА
По горизонтали: 5. Чакона. 6. Грефьев. 10. Геба. 11. Оран
жад. 12. Нокс. 1 3. Талия. 17. Сакля. 19. Посконь. 20. Эфен
ди. 21. Палата. 25. Сидерит. 26. Орлан. 27. Росас. 30. Кепи. 
32. Бюретка. 33. Слип. 34. Вандея. 35. Фелюга.
По вертикали: 1. Жаба. 2. Молох. 3. Бенди. 4. Вьюн. 7. Лега
то. 8. Индикт. 9. Скаляр. 14. Изофена. 15. Кондуит. 16. Ин
талия. 18. Ажитато. 22. Карьер. 23. Бешмет. 24. Грации. 28. 
Обида. 29. Вафля. 31. Ишан. 33. Сага.

РЕЗУЛЬТАТЫ ЧЕТВЕРТОГО ТУРА
14 баллов — Н. Симбирцева, А. Красикова, О. Федорова, 
А. Вотяков (Екатеринбург), О. Кириллова (Первоуральск), 
В. Соловьев (Новоасбест).
13 баллов — М. Морозов, С. Усманов, Н. Каплан (Екате
ринбург), И. Федотов (В. Пышма).
12 баллов — О. Мантуров (Екатеринбург).
11,1 балла — А. Каменский (Первоуральск).
11 баллов — Ю. Меховых (Екатеринбург).

ОБЩИЙ СЧЕТ ЗА ЧЕТЫРЕ ТУРА
36 баллов — Н. Симбирцева, А. Красикова, О. Федорова 
(Екатеринбург), О. Кириллова (Первоуральск).
35,1 балла — В. Соловьев (Новоасбест), А. Вотяков (Екате
ринбург).
34 балла — М. Морозов, С. Усманов, Н. Каплан (Екатерин
бург), И. Федотов (В. Пышма).
33 балла — О. Мантуров (Екатеринбург).
32 балла — А. Каменский (Первоуральск).
25 баллов — Ю. Меховых (Екатеринбург).
20 баллов — Н. Валиуллина (В. Тура), М. Зиновьева 
(Дегтярск).

* •

:«вТйаНТМ» :
• ул. Добролюбова, 96,
■ тел.: (3432) 76-46-00,
I 76-55-10. :
: ЕГИПЕТ — от 10 дней от 400 I 
• долларов. ТАИЛАНД —
’ от 10 дней от 770 долларов, ’ 
• ЧЕХИЯ «Карловы Вары», .
• на 2 недели — от 651 евро, •
I ЧЕХИЯ «Прага», 7 дней — 1
• от 388 евро, ФРАНЦИЯ
* «Париж» 7 дней от 391 евро.
. Предлагаем интересный
* маршрут в ТЮМЕНЬ *
I на горячий источник. :
• Вы получите массу удоволь- • 
: ствия, искупавшись в источ- * 
• нике под открытым небом. • 
■ Отдохнете в гостинице. Оз- ' 
. накомитесь с Тюменью. Пи- .
• тание в кафе. Вас будет со- • 
: провождать профессио- : 
• нальный экскурсовод. Мар- • 
* шрут рассчитан на 2 дня. В ’ 
■ вашем распоряжении ком- • 
• фортабельный автобус. • 
I Стоимость — 1200 рублей I 
• на человека,

* *• ‘•L1. . .. * vma •

День надежды
НАКАНУНЕ ТАТЬЯНИНОГО ДНЯ ВОСПИТАННИКАМ 

ДЕТСКИХ ДОМОВ ВРУЧИЛИ СТИПЕНДИИ

В минувшую пятницу, в преддверии традиционного празд
ника студенчества, прошло вручение стипендий министра об
щего и профессионального образования Свердловской обла
сти выпускникам детских домов, в 2003 году поступившим в 
средние и высшие учебные заведения.

Случаи продолжения об
разования воспитанниками 
детских домов в техникумах 
и вузах, к сожалению, очень 
редки. В связи с этим два 
года назад министром обра
зования было принято реше
ние учредить стипендию, 
призванную оказать под
держку выпускникам, став
шим студентами. Стипендия 
присуждается ежегодно

первокурсникам и составля
ет 2 тысячи рублей для сту
дентов техникумов и 3 тыся
чи — для вузов (единоразо- 
во). В этом году ее удостое
ны один студент УрГУ и 16 
студентов учреждений сред
него профобразования.

— Надеюсь, что знания, 
которые вы приобретаете в 
выбранных учебных заведе
ниях, помогут вам стать на

стоящими профессионалами, 
востребованными в обще
стве, — сказал министр об
разования Валерий Несте
ров, поздравляя ребят.

Ожидания министра, веро
ятно, будут оправданы: ре
бята обучаются тем специ
альностям, которые позволят 
им в дальнейшем заниматься 
действительно любимым де
лом. Так, увлечение музыкой, 
любовь к которой прояви
лась еще в детские годы, 
дало возможность четверым 
молодым людям успешно 
сдать вступительные экзаме

Вперед, 
на Марс!

УСПЕХИ АМЕРИКАНЦЕВ 
В ОСВОЕНИИ «КРАСНОЙ 

ПЛАНЕТЫ» АКТИВНО 
ОБСУЖДАЮТСЯ УРАЛЬЦАМИ

12 процентов жителей Екатеринбурга выразили желание 
участвовать в полете на Марс. Такие результаты были получе
ны в ходе социологического опроса, проведенного на про
шлой неделе фондом «Социум» по заказу агентства «Интер- 
факс-Урал».

При этом 85 процентов респондентов заявили, что отказа
лись бы от такого предложения, если бы оно им поступило, 
три процента затруднились ответить.

Будьте моей 
МАМОЙ!
Газета «На смену!» продолжает совмес

тную с министерством образования ак
цию. Мы публикуем фотографии детей, 
находящихся в детских домах и приютах, 
небольшие рассказы о них. Желающие уз
нать об этих ребятишках дополнительную 
информацию, о возможности устройства 
их в своей семье в какой-либо форме мо
гут обращаться в соответствующие отделы 
опеки.

Шестилетний Дима КОРКИН пока до
школьник, но ждет не дождется, когда же 
пойдет учиться. С темными глазами и ру
сыми волосами, этот малыш очень живой, 
энергичный и любознательный. Двухцвет
ное яркое солнце на его рисунках обязатель
но улыбается.

Я очень люблю рисовать. А еще мне 
нравится играть в магазин. Если бы у меня 
по-настоящему было много денег, я бы ку- 

: пил большую игрушечную машину.
Дима — непременный участник различных концертов и утренников, он читает стихи, 

поет и танцует. На улице он заводила многих ребячьих игр. Еще ему очень нравится качать
ся на качелях и — мечтать.

Телефон специалиста по опеке управления образования Сухого Лога (273) 2-46-86.
Подготовила Светлана ЛЕБЕДЕВА

ны в музыкальные учебные 
заведения города и области. 
Две девушки из алапаевско
го детского дома поступили в 
медицинское училище с це
лью реализовать благород
ную мечту лечить людей. 
Весьма показательно жела
ние шести воспитанниц детс
ких домов самим стать педа
гогами — они поступили в пе
дагогические колледжи.

Своих воспитанников по
здравили присутствующие в 
зале руководители детских 
домов, успехов студентам 
пожелал декан химического 
факультета УрГУ Владимир 
Черепанов, где учится един
ственный поступивший в вуз 
после детского дома Дани
эль Адейеми.

Состоявшийся праздник 
министр образования назвал 
«днем надежды». Надежды 
на то, что все у ребят сложит
ся благополучно.

Леонид ЖВАКИН

Яжжшйя I---------------------- ____ —I
ЗАВТРА — в программе абонементной серин 
•Пианисты Стенвейя — сольный концерт 
Боаза ШАРОНА.

29 ЯНВАРЯ — пианист мирового класса, 
профессор университета штата Флорида, 
президент Общества Листа Боаз ШАРОН 

и Камерный филармонический оркестр 
дирижера ЭНХЕ.

1------------------------------------------------------------------------------------------------- 1

Почти четверть опрошенных жителей Екатеринбурга со
общили, что внимательно следят за новостями о работе аме
риканского марсохода «Спирит», 56 процентов — не следят, 
остальные затруднились ответить.

В ответах мужчин и женщин на эти вопросы принципиаль
ных различий не выявлено.

В ходе проведенного исследования на улице было опро
шено 260 человек.

Альтернативщик, стройся!
ЕКАТЕРИНБУРГ. Альтернативная гражданская служба (АГС) 

не будет носить массового характера, заявил 26 января воен
ный комиссар области Александр Кудрявцев. С 1 января 2004 
года в России вступил в силу закон «Об альтернативной граж
данской службе».

Сейчас о своем желании 
проходить АГС областной 
военкомат оповестил только 
один житель Среднего Ура
ла — призывник, проживаю
щий в Орджоникидзевском 
районе Екатеринбурга. При
чин для того, чтобы АГС не 
стала массовым явлением, 
несколько. Во-первых, при
зывная комиссия может на
править новобранца на про
хождение альтернативной 
гражданской службы лишь в 
том случае, если ему удастся 
доказать, что держать в ру
ках автомат противоречит

его вероисповеданию, паци
фистским взглядам, сексу
альной ориентации. Однако 
шансы доказать это практи
чески равны нулю. Во-вто
рых, альтернативная служба 
не будет пользоваться попу
лярностью у молодежи, так 
как срок прохождения АГС в 
два раза больше, чем воен
ной службы. Для обычных 
рекрутов — 42 месяца, с выс
шим образованием — 21 ме
сяц. В-третьих, по законода
тельству призывник обязан 
проходить АГС за предела
ми субъекта федерации, в

котором он проживает. В 
том случае, если молодой че
ловек примет твердое реше
ние о прохождении АГС, он 
должен до 1 апреля либо до 
1 октября подать документы 
в военный комиссариат. В те
чение месяца призывная ко
миссия будет рассматривать 
кандидатуру новобранца на 
предмет прохождения АГС.

Военком вправе отказать 
юноше в прохождении АГС, 
если- документы не соответ
ствуют действительности, в 
них содержится заведомо 
ложная информация, а так
же в том случае, если при
зывник ранее уклонялся от 
службы.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ 
НОВОСТИ

ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ 
28 января
ЧЕРТ И ДЕВСТВЕННИЦА 
18.30 
29 января 
КАЛИОСТРО

ТЕАТР ДРАМЫ 
28 января 

ПЕРСИДСКАЯ 
СИРЕНЬ 

18.00 
29 января 
КАНОТЬЕ

28 января 18.00
МИЛЛИОН 
ЗА КАРЛСОНА
10.30
ЭВИТА 
18.30 
29 января 
ДОКТОР АЙБОЛИТ 

■ 10f °
F"

18.30

ТЕАТР 
ЮНОГО 
ЗРИТЕЛЯ

___  V ______________________________________________________________

Происшествия
В Алапаевске два подростка съели собаку, ственная вода из несанкционированного ис-

принадлежавшую их товарищу.
Большая породистая овчарка охраняла 

дом бабушки и внука на улице Крестьянской. 
К мальчику часто приходили шестнадцати
летние друзья. К постоянным гостям умный 
пес привык, поэтому увести его со двора 
было несложно. Когда породистый сторож 
потерялся, пенсионерка стала искать любим
ца по всему городу. По просьбе горожанки 
поисками занялся местный участковый. Со
трудник правопорядка в ходе расследова
ния выяснил, что овчарка была съедена. Под 
подозрением оказались два юных жителя 
Алапаевска. Ребята признались, что употре
били собачье мясо в пищу. Любители пола
комиться собачатиной — из неблагополуч
ных семей. Оба состоят на учете в милиции. 
Пока не ясно, что заставило подростков пой
ти на такое зверство. Также не известно, со
стояли ли малолетние правонарушители в ка
кой-либо секте. По данному факту возбуж
дено уголовное дело. Ведется следствие.

Причиной вспышки гепатита А в поселке 
Аять Невьянского района стала недоброкаче-

точника.
Таковы результаты анализов, проведен

ных лабораторией ЦГСЭН. За две недели в 
Аяти, где проживает 9 тысяч человек, было 
выявлено 14 случаев заболевания гепатитом 
А. Все больные, в том числе 6 детей, направле
ны в центральную районную больницу (ЦРБ) 
Невьянска. Заведующий взрослым инфекци
онным отделением ЦРБ Вадим Николаев зая
вил, что сейчас состояние всех пациентов 
удовлетворительное. Средние сроки лечения 
гепатита А — 3—4 недели. Первая выписка 
состоится в конце этой недели при условии по
ложительных анализов. Источник, которым 
пользовались жители нескольких двухэтаж
ных домов, был открыт в отступление от всех 
санитарных норм и правил. Сейчас эксплуата
ция скважины прекращена. Сотрудники 
ЦГСЭН предложили главе Невьянского райо
на и руководству поселка Аять провести оп
ределенные мероприятия по обеспечению на
селения доброкачественной водой.
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Российское образование 
для занятых людей 

в России и за рубежом
Высшее, второе высшее, среднее 
профессиональное образование 
без выезда в учебное заведение.

Русский институт управления (РИУ).
(Лиц. Ne 24-0608, аккр., св. Ne 000482)
совместно с РГТК «Тантал»
(Лиц. Ne 009493, аккр., св. Ne 000075) ПРЕДЛАГАЮТ 
поэтапное получение образования с помощью 
дистанционных технологий.

Диплом о высшем и среднем профессиональном 
образовании государственного образца.

Высшее, второе высшее образование: юрист, экономист, 
экономист-менеджер, менеджер, маркетолог.
Среднее профессиональное образование: юрист, менед
жер, бухгалтер, социальный работник, техник-програм
мист. Курсовая подготовка: бухгалтер, менеджер, основы 
нотариата, секретарь-референт, оператор ЭВМ (в том чис
ле принимаются школьники выпускного класса).

Выпускники колледжей и техникумов, студенты других 
высших учебных заведений принимаются на сокращенные 
программы обучения.
Срок обучения определяется индивидуальной скоростью 
освоения учебных материалов, уровнем предшествующе
го и получаемого образования.
Форма образования — заочная.

Пишите: 117216, г. Москва, ул. Грина, д. 1/3. РИУ, «Тантал». 
Звоните (без выходных, 24 часа): (095) 713-1072, 711-8645, 
713-3409, 711-0145. E-mail: riminfoiatantal-sov.ru

Для обучения через Интернет используйте 
WEB-сервер: www.tantal.ru

ПРОДАЕТСЯ «УАЗ-31512» 1994 года выпуска, 
капремонт двигателя 2003 г., арки крыльев — 
нержавейка, цена 30 тыс. руб., торг уместен, 

телефон 71-28-61.

Без посредников
таКотята, т. 74-19-06.
вПродам шв. машину «Подольск» в раб. сост., ц. 500 р., 
т. 61-10-79.
вПродам холодильник «Бирюса» и мороз, камеру «Бирюса» 
в хор. сост., т. 41-81-61.
вПродам фотоаппарат «Зенит», «Юпитер», т. 48-48-63, с 17 
до 21.00.
вПродам кож. пальто, р. 54—56, рост 156 см, Турция, 
т. 42-57-18.
вПродам стир. машину «Эврика», ц. 400 р., тумбу 1,20 х 1 м, 
ц. 350 р„ т. 37-83-52.
вМолодая кошка тигрового окраса ищет доброго хозяина, 
т. 43-29-19.
вПотерялась собака, колли, рыжая, девочка, может быть в 
ошейнике, в р-не Амундсена — Волгоградской — Бардина, 
т. 28-93-16.

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
по данным ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 

(с 9.30 до 18 часов) 
706-171,706-172,706-173 

■ адреса, телефоны, режим 
работы екатеринбургских банков, 

филиалов и пунктов обмена валюты 
■ текущие курсы обмена валют 

■ условия рублевых 
и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитнов 

■ памятные монеты 
■ аренда сейфовых ячеек 

■ системы денежных переводов

Вчера, 26.01.2004 г. 
средневзвешенный курс 

рубля по итогам ЕТС 
составил 28,5156 руб. 

за долл.
Курсы иностранных валют 

к российскому рублю ЦБ РФ 
на вчера, 26.01.2004:

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 26.01.2004 на 15 часов:

и80(долларСША)-28.25(Свердпсоцбанкотд.Молодежное)- 28.38(УралпромстройбанхИнвестиц.)

EUR(EBPO) -36.20(Свердлсоцбанкотд.Набережное) - 36.15 (Гран-банк)

СВР(англ.фунт) -52.00 (УБРиР) - 52.95 (Газпромбанк)

KZT(100 казах.тен) -19.00 (Уралтрансбанк) - 20.42 (СКБ-банк)

1 Доллар США ...................... 28.5514
1 Австралийский доллар 22.2244 
1 Английский фунт
стерлингов.............................. 52.6888
1000 Белорусских рублей .. 13.2372 
10 Датских крон.....................48.8008
1 ЕВРО......................................  36.3716
100 Исландских крон........... 41.8826 
1 Канадский доллар............... 22.0134
10 Норвежских крон............42.2439 
1 Сингапурский доллар...... 16.8644 
1000000 Турецких лир......... 21.3868 
10 Шведских крон...................39.8123
1 Швейцарский франк.......... 23.1974
100 Японских иен................. 26.9074 
100 Казахстанских тенге........20.4188
10 Украинских гривен ........... 52.9014

Татьяна ДАНИЛОВА
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ПО-СТАРОМУ МЕТЕТ

изумлени- 
обнару-

фак- 
без

Недавно назначенный ис
полнять обязанности главы го
рода Сочи Виктор Колодяжный 

с 
ем 
жил, что 
«замеча
тельный ку
рортный го
род разви
вается 
тически 
какого-либо 
п родума н- 
ного пла
на». Так 

жить нельзя, решил и.о. мэра и 
объявил о корректировке гене
рального плана развития горо
да Сочи, разработанного еще 
в... 1967 году. Что будет с го
родом, сказать трудно, но на 
место в книге рекордов Ги
ннесса можно смело претендо
вать.

ПАС АНДРЕЮ 
ШЕВЧЕНКО

Жильцы одного из домов 
шахтерского города Новово- 
лынска обнаружили на лест- 

н и ч н о й 
клетке свер
ток с ново
рожденным, 
к счастью, 
подкидыш 
оказался 
здоровым. 
При регист
рации в ро
дильном от
делении ме
стной боль

ницы малыша решили назвать 
Андреем, а фамилию ему дали 
Шевченко - в честь знаменито
го украинского футболиста, 
именно в тот день забившего 
очередной гол за итальянский 
«Милан». Врачи теперь наде
ются, что замечательный фор
вард откликнется и возьмет 
шефство над полным тезкой.

ЛУЧШЕ ДЕНЬГАМИ, 
ЧЕМ КОЛЕСАМИ

Саратовский губернатор 
Дмитрий Аяцков предложил за
менить традиционную выдачу 

ветеранам 
Великой 
Отечествен
ной войны 
а втомоб и - 
лей «Ока» 
денежной 
компенсаци
ей. Как аргу- 
ментирует 
Дмитрий 
Федорович, 
из-за воз

раста и плохого самочувствия 
сами ветераны уже не садятся 
за руль, а передают ненужный 
автомобиль родственникам ли
бо продают его за полцены. А 
это не дело - народное добро 
переводить.

Максим БРУНОВ.
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ГДЕ ТЫ, БАТЯНЯ-КОМБАТ?
ПОСЛЕ ВМЕШАТЕЛЬСТВА ПРЕЗИДЕНТА ВИНОВНЫХ В ИСТОРИИ С ЗАМЕРЗШИМИ МАГАДАНСКИМИ ПРИЗЫВНИКАМИ, КОНЕЧНО, 
НАКАЖУТ. А ОСТАЛЬНЫЕ ПЕРЕКРЕСТЯТСЯ...

Самый главный по Российской 
армии нынешней зимой - гене
рал Мороз. От его трескучей по
ступи уже посыпались карьеры 
военачальников Дальневосточ
ного и Сибирского военных ок
ругов. На очереди - высокие чи
ны Приволжско-Уральского во
енного округа. А там недалеко и 
до высоких кабинетов москов
ских генералов.

А ведь, казалось бы, эта зима 
даже не такая суровая, как преды
дущая. В городах и весях, стра
давших год назад от неготовности 
жилищно-коммунального хозяйст
ва к холодам, нынче ситуация об
надеживающая. Прошло уже пол- 
января, а спасателям еще не при
шлось отковыривать ломами от 
ледяного пола собственной квар
тиры ни одного замерзшего на
смерть пенсионера. И телеканалы 
до сих пор не показали ни одной 
старушки, ■ трогательно согреваю
щей свою постель пластиковыми 
бутылками с горячей водой. В об
щем, рост положительных темпе
ратур в гражданском обществе 
этой зимой налицо.

И только в армии все наобо
рот. Не успела страна содрогнуть
ся от истории с замораживанием 
119 новобранцев, которые прибы
ли служить в Магаданский погра- 
нотряд, как точно такая же тре
вожная весть пришла из Сызрани, 
где отцы-командиры довели до 
пневмонии уже более двухсот при
зывников. Выяснились и подробно
сти: если будущих пограничников 
держали на морозе в легкой оде
жде на пересылочных аэродро
мах, то угодивших на Сызраньский 
сборный пункт в течение несколь
ких часов везли по лютому моро
зу в кузовах грузовиков. Теперь 
военачальники, которые отвечают 
за пополнение из Сызрани, с тре
вогой вслушиваются в телевизион
ные выступления президента Вла
димира Путина: выскажется глав
коверх в их адрес или все-таки 
пронесет?

История с магаданскими при
зывниками, один из которых - во
семнадцатилетний Владимир Бере
зин - скончался от тяжелой формы 
пневмонии в дальневосточном гос
питале, попала в поле зрения пре
зидента аккурат перед его недав
ним выступлением в ФСБ. Влади
мир Путин даже специально ото
шел от темы своего выступления 
перед чекистами, чтобы выразить 
свое возмущение преступными дей

ствиями нерадивых чиновников в 
погонах. Глава государства пообе
щал, что инцидент будет «тщатель
но расследован, а виновные нака
заны». Президентский гнев момен
тально привел в движение всю вер
тикаль следственных органов. Ген
прокурор Владимир Устинов тут же 
взял расследование под личный 
контроль. В Магадан вылетела це
лая группа прокуроров и опера
тивников ФСБ во главе с первым 
заместителем погранслужбы гене
рал-полковником Мансуром Вали
евым. В регионе была спешно соз
дана комиссия из местных депута
тов и чиновников по расследова
нию фактов халатного отношения 
должностных лиц к своим служеб
ным обязанностям. К работе ко
миссии и следственных органов 
подключился президентский пол
пред в Дальневосточном федераль
ном округе Константин Пуликов
ский. В тон Владимиру Путину он 
так же резко высказался о винов
ных в истории с замерзшими при
зывниками. Не заставило себя 
ждать и уголовное дело: обвинения 
уже предъявлены и.о. начальника 
Магаданского погранотряда Олегу 
Кострюкову, и.о. командира соеди
нения Михаилу Чижу и еще ряду 
начальников, кроме того, министру 
обороны Сергею Иванову направ
лены документы о привлечении к 
ответственности замначальника 
погранслужбы и еще нескольких 
высоких военных чинов...

Казалось бы, ответ армейскому 
разгильдяйству адекватный: верти
каль власти ударила по лбу всем 
виновникам трагического инциден
та, невзирая на чины и звания. Но 
посмотришь кадры телеинтервью с 
проштрафившимися военачальни
ками - и видишь в их глазах ис
креннее недоумение. Причины 
этого недоумения всякому служив
шему в армии россиянину извест
ны. Мне, например, еще два де
сятка лет назад их разъяснил зам
полит нашего полка, который в ян
варскую стужу сотнями саперных 
лопат вгрызался в мерзлую^ землю 
артиллерийского полигона под 
волгоградским селом Прудбой. 
Квартировать на зимних полевых 
учениях надлежало в брезентовых 
палатках, к которым полагались 
печки-«буржуйки». Однако коман
дование решило усложнить зада
чу: разжигать печки было запре
щено, чтобы не демаскировать 
полк перед самолетами-разведчи
ками условного противника. На

В нашей армии и в учении тяжело, и в бою не легче.

резонный вопрос о способах вы
живания наш замполит ответил, 
что всякие полевые учения, а так
же всякие перемещения войск, 
включая доставку новобранцев к 
месту службы, предполагают за
планированные потери. Какие по
тери по глупости или умыслу ар
мейского начальства в ту пору 
считались «плановыми» - военная 
тайна. Но сегодня благодаря под
счетам фонда «Право матери» эти 
цифры известны.

- Если пять лет назад от болез
ней скончалось 8 процентов от 
общего числа погибших военно
служащих, то в прошлом году этот 
трагический показатель составил 
уже 20,5- процента! - поделилась 
председатель правления фонда 
Вероника Марченко.

Получается, что в 2003 году та
ких, как призывник Володя Бере
зин, ушло из жизни столько, что 
это скорбное число равняется пя
той части всех армейских потерь, 
включая Чечню! И если бы по ка
ждому такому случаю президент 
выступал с телеэкрана, то не хва
тило бы никаких высоких комис

сий, а в армии не осталось бы ге
нералов.

Конечно, время от времени 
наиболее вопиющие случаи изде
вательства армейской системы над 
защитниками Родины становятся 
достоянием гласности. Например, 
несколько лет назад страна, как и 
сейчас, затаив дыхание, следила 
за судьбами матросов срочной 
службы с дальневосточного остро
ва Русский. Тех матросов, правда, 
не морозили. Армейские начальни
ки морили их другим дустом - голо
дом. Посланные к голодающим ме
дики качали головами: иные моря
ки были до того истощены, что ве
сили всего 40 килограммов. Нема
ло скандалов было связано tt с ис
пользованием рабского труда сол
дат на строительстве офицерских 
дач, на принудительных работах 
на генеральских садовых планта
циях. Но проходит месяц-другой, 
шум стихает, и в армии начинает
ся все по-старому. Кто теперь по
мнит про остров Русский? Кто 
вспоминает про жуткие истории 
рабов в солдатских гимнастерках?

Вероятнее всего, также забу

дется и переполох в войсках с ма
гаданскими и сызраньскими при
зывниками. Правда, пока что на
пуганные из Москвы командиры, 
ответственные за призыв ново
бранцев, на всякий случай один за 
другим страхуются от возможного 
повторения магаданской трагедии 
в своих призывных округах. Так, на 
днях военком Вологодской облас
ти Анатолий Михасько заявил, что 
из 12 тысяч очередных призывни
ков лишь 4 тысячи признаны мед
комиссией годными к службе. А 
военком Красносельского района 
Костромской области Александр 
Наумов признался, что среди вве
ренных ему новобранцев здоровья
’хватит'лишь половине.,

’ Иными словамй, 'военачальники 
честно предупредили: случись во
логодцам или костромичам мерз
нуть на аэродроме или трястись 
на морозе в грузовике - и до дем
беля будут иметь шанс дожить не
многие. В общем, армия остается 
суровой школой, учиться в кото
рой лучше всего заочно.

Дмитрий СЕВРЮКОВ.

МЕТАНИЕ РЫБЫ С ИКРОИ

НЕГРОМКАЯ ДАТА

«ЧАЙКА» СМЕЛО ПРОЛЕТЕЛА...
Давно известно, что человеку нуж

но хлеба и зрелищ. Даже наоборот: 
зрелищ и хлеба. Многих из нас хле
бом не корми, дай на что-нибудь от 
души попялиться. На футбол, на по
жар, на драку...

Во Владимире прошел первый 
чемпионат города по метанию вале
нок. Забавное зрелище, а главное - 
еще не надоевшее. Правда, жители 
удмуртского города Глазова метани
ем валенок увлеклись еще лет пять 
назад и, кажется, уже настаивают на 
включении этого вида спорта в про
грамму зимних Олимпийских игр. Ре
зонно. Такой спортивный снаряд, как 
валенок, таит массу возможностей: 
метание подшитых валенок, валенок 
с галошами...

Если же кто-то считает, что вален
ки - это нечто несовременное, то для 
таких, как он, в некоторых городах 
уже проводят соревнования по мета
нию мобильного телефона. Тоже ве
село. Так и представляешь, как побе
дитель радостно звонит домой: «Поз
дравьте меня! Я забросил свой мо
бильник дальше всех! Что? Плохо 
слышно? Ну, конечно! Я же из улич
ного автомата звоню!»

Вообще-то мы только начинаем 
по-настоящему веселиться, а за рубе
жом такие соревнования проводят 
давно и с фантазией. Вот в Португа
лии провели состязания официантов. 
Держа в руках поднос с двумя бутыл
ками пива и двумя бокалами, нужно 

было преодолеть расстояние от Пор
ту до Ламегу - 132 километра. У по
бедителя ушло на это 22 часа. Хоро
шо, если он не забыл прихватить от
крывалку, а то пришлось бы бежать 
за ней назад в Порту.

Из наших находок можно, навер
ное, отметить чемпионат по ловле 
рыбы голыми руками, до которой од
нажды додумались в Астрахани. По
нятно, ловили не в Волге, а в город
ском фонтане, в который запустили 
мелкую стерлядь. Десятки желающих 
лезли в фонтан, зрители смеялись, 
рыбинспекторы нервничали. Теперь, 
пожалуй, астраханцам есть смысл 
списаться с теми португальцами и 
провести какое-нибудь совместное 
соревнование. Рыбка с пивом гармо
нирует очень неплохо.

Почти так же рыбка гармонирует 
и с водкой, и соревнования с исполь
зованием этого напитка тоже могут 
быть зрелищными. Даже чересчур. 
Так, в конце минувшего года в реани
мационное отделение одной из боль
ниц Набережных Челнов доставили 
двух девушек в состоянии комы. Как 
выяснилось, они принимали участие в 
уморительном соревновании, затеян
ном в каком-то досуговом учрежде
нии: каждому участнику нужно было 
выпить за час литр водки. Ну, мужчи
ны, конечно же, пили за прекрасных 
дам, и стоя. А женщины вскоре ни 
стоять, ни сидеть уже не могли.

Борис БРОНШТЕЙН.

45 ЛЕТ НАЗАД НА ГОРЬКОВСКОМ АВТОЗАВОДЕ ВЫШЕЛ ПЕРВЫЙ ОТЕЧЕСТВЕННЫЙ «ЧЛЕНОВОЗ»

В конце пятидесятых годов ли
дер партии и страны Никита Серге
евич Хрущев стал часто бывать за 
границей. И ему, провозгласивше
му лозунг «Догнать и перегнать 
Америку!», показалось неловким 
ездить там на иномарках.

Поэтому советским конструкто
рам была дана команда: в кратчай
шие сроки создать представитель
ский автомобиль, на котором бы ру
ководителям партии и правительства 
не стыдно было показаться в ино
странных столицах. На ГАЗе, кото
рый взялся за эту задачу, долго не 
думали. Они взяли за образец аме
риканский «Паккард», усилили у него 
тормоза, установили автоматиче
скую коробку передач/ гидроусили
тель рулевого управления, а также 
поставили механизм, который помо
гал автоматически поднимать и опу
скать стекла на дверях салона. Дви
гатель мощностью 195 лошадиных 
сил позволял развивать скорость до 
160 километров в час. Расход топли^ 
ва - 21 литр на 100 километров. По
лучился отличный лимузин.

Опытный образец был сразу же 
отправлен на Всемирную выставку в 
Брюсселе, где «Чайка» получила 
свою первую награду - Гран-при. А 
первая промышленная партия этих 
автомобилей была выпущена в фев
рале 1959 года, к открытию XXI съез
да КПСС и показана его делегатам.

- Машина понравилась сразу, - 
рассказывает один из ее конструкто
ров, ныне ветеран ГАЗа Борис Дег- 
тяр. - И название «Чайка» очень под
ходило ей. Когда двигалась, то была 
похожа на летящую птицу.

«Чайка» никогда не была на кон
вейере. Ее собирали, как говорится, 
на коленках, вручную. На заводе для 
этого был создан специальный цех, 
куда отбирались только рабочие вы
сшей квалификации. Всего таких пре
стижных автомобилей за 22 года бы
ло выпущено 3179.

В народе эту машину сразу окре
стили «членовозом», поскольку на 
ней ездило только высокое начальст
во, а простому смертному ни за ка
кие деньги купить «Чайку» было не
возможно.

«Чайка» и сегодня не потерялась бы на наших улицах.

...Новые российские чиновники, 
заменившие советскую партноменк
латуру, дружно пересели на «Ауди» 
и «Мерседесы», каждая из которых 
многократно дороже нижегородской 
«Чайки». Чем круче марка, тем, мол, 
больше власти и авторитета. Им, ко
нечно, виднее. А в Нижнем Новгоро
де «Чайка» сейчас используется для 
поездок новобрачных, а одна нахо
дится в заводском музее.

Кстати, такой автомобиль сейчас 
были бы не против приобрести мно
гие бизнесмены. Раритеты, сохра
нившиеся с советских времен, пере
шли в «конюшни» любителей антик
вариата на колесах. Однако нынеш
ние владельцы ГАЗа не планируют 

возрождать выпуск снятой около 
двадцати лет назад с производства 
«Чайки». Они продолжают гнать с 
конвейера «Волги», которые, несмо
тря на «планов громадье», так и не 
стали конкурентоспособными. В ны
нешнем году завод предполагает 
выпустить свыше 200 тысяч обнов
ленных «Волг» модели «ГАЗ 31105». 
Она, кстати, мало чем отличается от 
старой «Волги». Принципиально но
вых моделей пока так и не произво
дится.

Была надежда, когда завод при
обрел Олег Дерипаска, что молодой 
бизнесмен внесет кардинальные из
менения в судьбу автогиганта, пре
вратит Нижний Новгород в россий

ский Детройт, а сам станет русским 
Фордом. Изменения, конечно, есть, 
да не в ту сторону. Всю социалку - 
жилье, детсады, больницы и поликли
ники - завод сбросил городу. Десят
ки тысяч работников сокращены, 
многие из которых теперь оказались 
в криминальных группировках... И са
мое главное - ни одной новой моде
ли автомобилей на ГАЗе не произво
дится, те, что выпускаются сейчас, - 
приукрашенное старье. Не оправда
лись пока и планы сотрудничества по 
производству совместного выпуска 
машин ни с итальянцами, ни с немца
ми, ни с японцами.

На Горьковском автозаводе до 
сих пор остается много американ
ского оборудования начала прошло
го столетия. Хотя еще в советские 
времена это тормозило переход на 
совершенно новые модели, и поэто
му можно только модернизировать 
старые, которые выпускаются уже 
десятки лет.

Но, несмотря на это, в управле
нии конструкторско-эксперименталь
ного завода пытаются придать ста
рой «Волге» современный дизайн. 
Пока под сегодняшнюю моду подго
няется ее передняя часть, а затем, 
видимо, наступит черед и багажника. 
Однако, по мнению дилеров, эти ко
сметические хитрости ненадолго 
привлекут внимание покупателей. 
Тем более что цена на модернизи
рованную «Волгу» в этом году замет
но подрастет аж до 250 тысяч руб
лей. За такие деньги, как многим по
нятно, вполне можно купить бэушную 
иномарку в приличном состоянии и 
соответствующую требованиям вре
мен.

Возможно, ГАЗу помогла бы по
править дела обновленная «Чайка», 
которая, несмотря на возраст, из
вестна в мире как лучшая наша оте
чественная машина. Спрос на «Чай
ку», конечно, не массовый, но есть и 
сейчас. Почему бы этим не восполь
зоваться нынешним хозяемам ГАЗа и 
не начать ее выпуск в модернизиро
ванном виде? Дарю идею...

Владимир НОСКОВ.
НИЖНИЙ НОВГОРОД.

http://www.vtornik.ru


НУ И НУ!подытожим?
МЕЖДУ ТАНКОМ И ИНВАЛИДНОЙ КОЛЯСКОЙ
ИТОГИ НЕДЕЛИ ПОДВОДИТ ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ПАВЕЛ ВОЩАНОВ

Президент Чечни А.Кадыров 
совершил паломничество в Мек
ку и там на него снизошло озаре
ние: он осознал, что нынешний 
российский президент должен 
стать пожизненным, ибо В.Путин 
- от Бога, а конституционные ог
раничения, препятствующие его 
переизбранию в 2008 году, - от 
сатаны.

Тему эту деликатно пробовали 
на зубок многие, но, пожалуй, еще 
никто из руководителей субъектов 
нашей Федерации так напористо 
не требовал пересмотра «вредных, 
мешающих президенту» статей ны
нешний Конституции. Ахмат-Хаджи 
чуть ли не первым высказался за то, 
чтобы церковная власть была со
единена с государственной, и на
шел этому просто-таки убийствен
ный аргумент: «Наш президент ве
рующий, он ходит в церковь, молит
ся и крестится». Кто бы сомневался, 
но первым к идее Кадырова о по
жизненном президентстве примкнул 
не кто-нибудь, а самый независимый 
и голосистый, убежденный ниспро
вергатель устоев и авторитетов 
В.Жириновский. Причем маэстро 
сделал это не менее изящно, чем 
чеченский демократ: «Пусть хоро
шие люди работают». В общем, в 
стародавнем споре материалистов 
и идеалистов о роли личности в ис
тории поставлена жирная точка - 
главное, чтобы человек был хоро
ший, а остальное гори все синим 
пламенем, включая законы и Кон
ституцию.

Посмеяться? Можно и так отреа
гировать. Правда, не раз так полу
чалось: Жириновский выкрикивает 
то, о чем люди за Кремлевской сте
ной пока не решаются говорить 
вслух. Он - лакмусовая бумажка, с 
помощью которой проверяется ре
акция общественной среды. Если 
она близка к активному неприятию, 
все спишется на экстравагантность 
и неуправляемость лидера ЛДПР: 
мол, в семье не без урода. А если 
реакция апатична, близка к безраз
личию - в дело вступают более 
серьезные толкователи идей, с куда 
более серьезной аргументацией. 
Другое дело чеченский лидер - его 
мотивы далеки от философских изы

сков. Он думает о своем интересе 
и интересе своего клана. Ведь «по
жизненный» Путин - это не менее 
«пожизненный» Кадыров. А во-вто
рых, Ахмат-Хаджи, как и Путин, хо
дит молиться (правда, не крестится, 
но это ничего не меняет). Мало то
го, он - муфтий, про которого в ус
ловиях нынешнего кавказского раз
драя нельзя сказать «бывший». Ста
ло быть, отмена конституционной 
статьи, касающейся отделения цер
кви от государства, почти автомати
чески превращает Кадырова в 
«правителя от Бога», переизбрать 
которого - для любого мусульмани
на тяжкий, недопустимый грех. Это 
как отведать свинины.

Что получается? О Путине и его 
значении для современной России 
политики говорят не только от пол
ноты верноподданнических чувств и 
даже не от холуйской услужливости 
(хотя и такое встречается), а руко
водствуясь сугубо собственным ин
тересом. Одному нужна власть, 
другому - хлебная должность, треть
ему - чтоб его просто не трогали. А 
все зависит от президента Путина.

Можно не сомневаться, если бы 
идея Кадырова добрела сейчас до 
парламента, то Дума откликнулась 
бы многоголосым «Да!». Скажете, 
диковатые предположения? Тем бо
лее сам президент много раз заяв
лял, что он против отмены конститу
ционных ограничений. Но в том-то и 
дело, что даже здесь, в таком осно
вополагающем вопросе мы все за
ложники воли одного человека (во
ли доброй или не очень - это уже 
следующий вопрос). Механизмы уп
равления' нашей государственной 
машиной напрямую зависят от того, 
кто сел за руль, поэтому у нас по- 
прежнему любая перемена во вла
сти чревата пересмотром основ. 
Россия - одна из немногих стран, 
где она, эта самая машина, никогда 
не ремонтируется. У нас ее переде
лывают полностью. Лучше бы с та
ким рвением модернизировали 
«Жигули»! Но пока получается то 
сталинский танк, гусеницы которого 
беспощадно давят людей, то ель
цинская инвалидная коляска, беспо
лезная для всех, кроме ее владель
ца и его близких.

Нет ничего менее надежного и 
устойчивого, чем личный интерес. 
Почему, к примеру, Д.Рогозин на 
недавних выборах был вместе с 
С.Глазьевым? Потому что это дава
ло шанс пройти в Думу и утвердить
ся в новой политэлите. А почему 
сейчас, когда Глазьев решил поспо
рить за кресло президента, Рогозин 
от товарища решительно открестил
ся? Классическая история: личные 
устремления разошлись (одному 
нужно самореализоваться в нынеш
ней власти, а другому - в стреми
тельно деградирующей левой оппо
зиции), а вот идеи, рождающей по
литическую общность, у них не бы
ло и нет. Поэтому один, обращаясь 
к избирателям, критикует путинский 
курс, а другой - заверяет в своей 
преданности этому курсу. В общем, 
как ни крути, а «Родину» мы потеря
ли. Во всяком случае, до следующих 
выборов.

У правых то же самое: Хакамада 
хочет в президенты и, неожиданно 
прозрев, в порыве принципиально
сти разоблачает Кремль, тогда как 
Чубайс молчит и собирает деньги (в 
прессе появились такие сообщения) 
для избирательной кампании не
щадно избиваемого дамской сумоч
кой Путина. А как же либеральная 
идея, верности которой они оба 
клялись не раз? Да никак! Они дер
жались друг за друга исключительно 
в силу личных причин - одного боль
ше никуда не принимали (например, 
Гайдара), другому казалось, что во
круг энергоолигарха крутятся хоро
шие деньги, а значит, будут хоро
шие возможности остаться «на пла
ву».

У левых еще абсурднее. Хакама
ду по крайней мере ее партия офи
циально не выдвигала и не поддер
живает, а вот Харитонова выдвину
ла. При этом никто из лидеров 
КПРФ не отваживается заявить, что 
депутат-аграрий действительно го
тов стать президентом России. Их 
спрашиваешь: «Харитонов на са
мом деле будет бороться?». А в от
вет слышишь разглагольствования 
про то, что «власть бесцеремонно 
манипулирует избирателем и бес
пардонно использует гигантский ад
министративный ресурс». Полное

впечатление, что у коммунистов 
сейчас одна цель: проиграть не 
просто так, а с треском. С главным 
лозунгом Харитонова «За родную 
землю и народную волю» сделать 
это будет совсем не трудно. Старые 
песни о главном хороши для подгу
лявшего застолья, но никак не для 
такого случая, как выборы.

Вообще то, что сейчас происхо
дит в нашей политике, с большой 
натяжкой можно назвать политикой. 
Выборы главы государства еще не 
прошли, а все уже озаботились сле
дующими, которые должны случить
ся в 2008 году. Любопытно, что в 
этих мечтаниях участвуют и народ
ные патриоты, и правые либералы, 
и даже сумбурные радикалы вроде 
лимоновцев. Есть чудаки, которые, 
как хазановский попугай выкрикива
ют дерзости вроде «Россия без Пу
тина!». Но большинство осторожнее 
- они рассуждают о «просвещении 
политически дезориентированного 
населения». Шанс свести на нет и 
эти суетные потуги велик. Особенно 
с участием в этой благородной мис
сии Бориса Немцова, который по
желал оставить руководство СПС и 
целиком сосредоточиться на работе 
в «Комитете-2008». Надо полагать, 
теперь «новая духовная оппозиция» 
обретет известный молодецкий за
дор и опереточную разухабистость. 
Так мы действительно и прикатим к 
достославной идее Ахмат-Хаджи о 
пожизненном президентстве и о бо
жественном происхождении власти. 
Аллах велик и всемилостив!

И НА МАРСЕ БУДУТ 
ЯБЛОНИ ЦВЕСТИ
ПРИВАТИЗАЦИЯ КРАСНОЙ ПЛАНЕТЫ ДО АБСУРДА 
НАПОМИНАЕТ ЗЕМНОЙ ПЕРЕДЕЛ

Первая, удачная серия науч
ных экспериментов американско
го «Спирита» вызвала живой ин
терес к Марсу. И не только у пи
сателей-фантастов, ученых и ро
мантиков. Это уже не фантастика: 
в питерскую фирму «Российский 
филиал Лунного посольства» по
тянулись скупщики недвижимости. 
К многочисленным россиянам 
(только в Санкт-Петербурге таких 
больше тысячи), уже владеющих 
участками на спутнике Земли, до
бавилась сотня предприимчивых 
граждан, прикупивших марсиан
ской землицы.

Напомним, первым космические 
сотки приватизировал американец 
Деннис М. Хоуп, оттяпавший ни мно
го ни мало - видимую сторону Луны. 
Его сограждане почувствовали себя 
обделенными. И тут как грибы пос
ле дождя выросли фирмы-посредни
ки, бойко торгующие лунной по
верхностью. В удовольствии попол
нить личный список объектов недви
жимости не отказали себе Рональд 
Рейган, Арнольд Шварценеггер и 
другие знаменитости по всему миру. 
Из наших вовремя подсуетились Ва
лерий Меладзе, Александр Розен
баум, Юрий Шевчук... На очереди - 
Марс.

Не поверите, но стандартный уча
сток размером в 80 га можно отхва
тить всего за 3267 рублей! К нему 
прилагаются договор о собственно
сти и карта поверхности Марса с 
точным указанием того места, где вы 
будете сажать свою картошку. В ка
честве аксессуаров предлагаются 
загранпаспорт, рамка для докумен
тов и тамошняя валюта - марсиан
ские доллары. А еще советуют купить 
телескоп. Он почти на две тысячи 
рублей дороже самого участка, зато 
душа будет спокойна. Так можно ре
гулярно вести скрытое видеонаблю
дение за нарушителями ваших гра
ниц, например, марсианскими бом
жами, покушающимися на частную 
собственность.

Но, конечно, дача на Марсе все- 
таки далеко от города, 85 миллио
нов километров. Отсюда и дешевая 
(пока!) цена, ведь она определяется 
удобством транспортного сообще
ния. Другое дело - участки в Курорт

ном районе Петербурга - Сестро
рецке, Репино, Комарова, на берегу 
озера Разлив. Стоимость приличного 
участка земли без построек достига
ет здесь нескольких сотен тысяч дол
ларов, а то и миллиона.

Помните, пушкинское: «На берегу 
пустынных волн стоял он, дум великих 
полн...» Сегодня Петру Великому 
вряд ли удалось бы так запросто по
дойти к «пустынной волне». Берег 
Финского залива застроен коттеджа
ми и перегорожен заборами, утыкан
ными красными, злыми глазками ви
деокамер. Частная собственность! 
Лучшая земля, самые удобные пляжи, 
самые высокие сосны. А ведь еще 
лет десять назад они были общими - 
как на Луне или Марсе.

Пока власти не повторили «под
виг» Хоупа, присвоив себе то, что ни
когда им не принадлежало. И прове
ли бойкий аукцион по распродаже 
«ничейных» участков, открыв неогра
ниченный источник дохода для круп
ных собственников и многочисленных 
агентств. Но если космические по
средники и чудаки, платящие за ли
повые бумажки, вызывают легкую 
иронию (одним хочется заработать, 
другим - приколоться), то массовая 
скупка побережья - отчаяние. Когда- 
то удастся полюбоваться цветущими 
на Марсе яблонями, а полежать на 
пляже, пусть и под скупым северным 
солнцем, хочется уже нынешним ле
том. Только бы местечко еще на
шлось!

Хотя и с космосом не все так про
сто. В течение ближайших 20 лет 
американцы обещают организовать 
на Марс регулярные пилотируемые 
полеты. А там, глядишь, и хозяйствен
ное освоение не за горами. Предста
вляете, как станет обидно, если выяс
нится, что Красная планета уже рас
продана дотла? Что те самые не вну
шающие доверие посредники имели 
какое-то мистическое право на тор
говлю участками. И что несколько де
сятков гектаров в марсианском садо
водстве, которые играючи покупали 
за 3 тысячи рублей, уже перепрода
ют по астрономическим ценам. Опять 
будет поздно локти кусать!

Ирина КЕДРОВА.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

------------------------ ПРИМЕТА ВРЕМЕНИ

«А ГРАЖДАНЕ РОПТАЛИ И РОПТАЛИ, ОНИ
ВСЕ СПРАВЕДЛИВОСТИ ХОТЯТ...»
ТАК МНОГО ЛЕТ НАЗАД ПЕЛ ВЫСОЦКИЙ.
ЧТО ИЗМЕНИЛОСЬ?

Совет депутатов подмосков
ного Троицка вынес решение о 
проведении городского ре- 
андума. Вроде бы рядовое 

гие на самом деле предста
ет подвигом горстки защитников 
окружающей среды. Откуда па
фос? Давайте на этом примере 
посмотрим, как на самом деле 
работает российская демократия 
- не на трибунах, а в реальной 
жизни.

Уже много лет немногочисленные 
энтузиасты подмосковного городка ве
дут неравную борьбу с властями за 
нормальную среду обитания. Выслуши
вая оскорбления, снося обиды и угро
зы, они пытаются взывать к разуму тех, 
кто вроде бы поставлен как раз для 
того, чтобы осознанно регулировать 
жизнь в интересах граждан. За эти го
ды в городе и его ближайших пригоро
дах на землях Гослесфонда и в парко
вых зонах воздвигнуто немало много
этажных домов и частных коттеджей. 
Леса и парки в черте города отступа
ют, а дома наступают. Массовые вы
рубки ведутся там, где вообще запре
щена какая-либо хозяйственная дея
тельность, кроме лесоохранной. Об 
этом «ДВ» уже рассказывал своим чи
тателям.

А в город все прибывает и прибы
вает народ из других областей России, 
из ближнего зарубежья, с. Кавказа. 
Тем, кому не по карману дорогие мос
ковские квартиры, оседают на подсту
пах к столице - в том же Троицке, где 
цена квадратного метра на порядок 
ниже московской. Спрос рождает 
предложение. А дальше - все по Мар
ксу с его теорией прибавочной стои
мости. В результате квадратные метры 
эти вырастают в ущерб окружающей 
среде вопреки законодательству и 
мнению горожан. Такая деятельность 
городской администрации наносит 
ущерб здоровью - и не только. Многие 
уверены, что громкое прошлогоднее 
убийство мэра города связано именно 
с риэлторским бизнесом.

Пройдя многочисленные суды, 
столкнувшись с произволом чиновни
ков и ощутив на себе давление ком
мерческих и полукриминальных струк
тур, борцы за экологию поняли, что ос
тается только один способ: попытаться 
использовать демократические меха
низмы. Дабы на принципиальном, об
щегородском уровне осудить действия 
исполнительной власти и положить ко
нец нарушению прав горожан на здо
ровую окружающую среду.

Еще на этапе сбора подписей за 
организацию ощегородского рефе
рендума выяснилось, что даже перспе
ктива того, что народ выскажет свое 
мнение, вызывает испуг у властей. Хо
ждение по квартирам сразу перестало 
быть легкой прогулкой. Преодолев все 
трудности подготовительного периода 
и собрав-таки необходимые бумаги, 
инициативная группа уперлась в про

тиводействие прокуратуры, которая 
пыталась объявить народную инициа
тиву незаконной. Как только городской 
Совет депутатов утвердил вопросы ре
ферендума, те, кто по идее должен бы- 
л стоять на страже закона, принялись 
выискивать всевозможные закавыки, 
чтобы не допустить референдума. Хотя 
что в этом страшного? Хотя бы выслу
шать народ и попытаться пойти ему 
навстречу - ведь это и есть суть демо
кратии! Тем более что вопросы эти 
вполне оправданные и конкретные. 
Например: «Согласны ли Вы с тем, что 
должен быть запрещен отвод земель
ных участков для нового строительства 
до публичного обсуждения и утвержде
ния Генерального плана города?» или 
«Согласны ли Вы с тем, что должна 
быть запрещена аренда и застройка 
леса в лесопарковой зоне за Октябрь
ским проспектом?».

У прокуратуры на это свой и очень 
строгий взгляд: экологи влезают в за
претную сферу - в административные 
функции государственных органов. Ло
гика здесь такова: лес у нас государст
венный, вот им и должны распоряжать
ся государственные люди, то есть чи
новники местной администрации, а 
вас, как говорится, здесь не стояло. 
Про то, что исполнительная власть по
тому и называется исполнительной, что 
должна исполнять волю налогопла
тельщика, в высоких кабинетах пред
почитают не вспоминать. Эта ритори
ка - разве что для выборов.

Сейчас наступил кульминационный 
момент - вопрос о референдуме дол
жен рассмотреть местный Совет депу
татов. От того, как поведут себя на
родные избранники, будет зависеть не 
только судьба лесов, но и судьба де
мократии в одном отдельно взятом не
большом городке. Если и Совет депу
татов проголосует против референду
ма - это похоже будет на похороны 
всего того, что в России пытались на
зывать демократией. Граждане в оче
редной раз смогут убедиться: на за
рвавшуюся чиновную братию управы 
нет!

Тем более что сама попытка граж
дан Троицка организовать референ
дум уникальна! Впервые удалось до
биться предусмотренного законом 
рассмотрения всех вопросов, касаю
щихся этой проблемы (референдум на
значен на март). Ничего подобного 
сделать пока не удавалось, по крайней 
мере в масштабах Московской облас
ти. Но прокуратура полна решимости 
оспорить это решение в суде. Инициа
тивная группа по организации рефе
рендума во главе с руководителем 
эколого-правового центра «Царицы
но» Николаем Олейником признается, 
что в случае неудачи, силы на продол
жение борьбы они уже вряд ли най
дут...

Михаил МОРОЗОВ.
Московская область.

УБОЙНАЯ сила
ЛЕГЕНДЫ И МИФЫ СЕГОДНЯШНЕЙ ТУНДРЫ

Два года назад в Большезе- 
мельской тундре торжественно 
открыли оленеубойный пункт но
вого поколения, выстроенный 
Минской фирмой «Кометос». В 

оркуту на торжество почти в 
полном составе прибыло прави
тельство Коми. А истинным име
нинником на этом празднике 
был, конечно, директор ворку
тинского совхоза «Оленевод» Ге
оргий Пасынков.

Это он в течение многих лет 
добивался в госдумовском Коми
тете по Северам, в Министерст
ве сельского хозяйства России 
строительства пункта. Доказы
вал, что для тундровиков это не 
только производственная необ
ходимость, но и основа новой 
политики поддержки малочислен
ных народов Севера. Прежняя 
система, предусматривающая 
лишь льготы и дотации из феде
рального бюджета семьям олене
водов, приводит к тому, что люди 
окончательно теряют стимулы к 
работе. А по Пасынкову, для со
хранения уникальной кочевой 
культуры, а значит, и самих наро
дов, нужно, чтобы оленеводство 
стало выгодным, перспективным 
дйлом.

Главная причина, по которой 
строительство забойного пункта 
выглядело тогда особенно за
манчивым, заключалась в откры
вающихся возможностях экспорта 
оленьего мяса в Европу. По заве
рениям западных партнеров, вне
дрение забойных пунктов, серти
фицированных по нормам ЕС, 
должно было открыть продукции 
оленеводов прямой путь на За
пад.

Кстати, в восьмидесятые годы 
оленьсовхоз, входивший в состав 
«Воркутаугля», активно торговал 
своей продукцией за рубежом. 
Но с созданием Евросоюза за
падные производители поставили 
серьезный барьер для российской 
оленины. По нормам ЕС, живот
ных необходимо забивать и раз
делывать на специальных пунктах, 
обеспечивающих европейские 
стандарты гигиены. Этим требова
ниям новое предприятие соответ
ствует. Прежде оленей забивали 
обычными дубинами под открытым 
небом...

В новый забойный цех нельзя 
было войти без белого халата, 
одноразовых тапочек и шапочки - 
вроде тех, что предлагаются сего
дня в стоматологических клиниках. 
Даже рукомойники тут были осна
щены фотоэлементами (для севе
рян, мывших руки снегом, это был 
прорыв в XXI век). Кадры выучили 
за рубежом. А сам процесс напо
минал современный автомобиль
ный конвейер.

Но уже после первого сезона 
стало ясно: мощности пункта да
леко не загружены. Поголовья од
ного лишь СПК «Оленевод» явно 
недостаточно, чтобы загрузить 
работой новое производство.

- Два года подряд шли дебаты 
с Минсельхозом Республики Ко
ми, - рассказывает Пасынков. - 
Мы говорили республиканскому 
министру Геннадию Низовцеву: 
«В Воркуте есть великолепный за
бойный пункт, есть мощности по 
переработке оленины. СПК 
«Оленевод» выпускает сегодня 
десятки наименований деликатес
ной продукции, за которой в оче
редь встают лучшие магазины и 
рестораны Москвы и Питера. По
чему не пригонять оленей других 
хозяйств Республики Коми на за
бой сюда? Зачем их гнать на сот
ни километров южнее, чтобы в 
результате получить продукцию, 
стоящую копейки?» Мы предлага
ли различные варианты расчетов 
с колхозами: и деньгами, и гото
вой продукцией. Но никаких ре
зультатов эти переговоры не да
ли. Министерство просто не за
хотело заниматься своим прямым 
делом.

- Георгий Петрович, и все же 
главное, для чего затевалось 
строительство пункта - экспорт 
оленины за рубеж за твердую ва
люту.

- Сегодня я уже отчетливо по
нимаю - в наивной вере в то, что 
кто-то пустит нашего сельхозпро
изводителя на европейский ры
нок, крылась ошибка. Нам гово
рили: «Вы не можете торговать в 
Европе мясом, поскольку забой 
не соответствует европейским ги
гиеническим нормам». У нас поя
вились новейшие технологии. Но, 
как оказалось, запрет на торгов
лю остался. Когда я сунулся с 
продукцией в Швецию и Финлян
дию, мне пояснили: теперь необ
ходимо сертифицировать пастби
ща: от Воркуты до Карского моря. 
Мы готовы были, не считаясь с за
тратами, пойти и на это. А чинов
ники ЕС приберегли в рукаве сле
дующий аргумент: результаты 
сертификации будут рассматри
ваться специальной комиссией в 
порядке очереди - через пять или 
шесть лет. Я понял: пройдем этот 
барьер - в рукаве найдутся другие 
козыри. Все это не более чем по
литика защиты собственного сель
хозпроизводителя. Между тем в 
Финляндии созданы мощные фир
мы по производству модулей для 
забойных пунктов. Их нужно куда- 
то сбывать, чтобы опять же дать 
работу для своих. Мы для них - 
находка.

- Зная все это заранее, можно 
было обойтись без финнов?

Все в тундре, как и сто, и двести лет назад.
- Безусловно. Во-первых, рос

сийская промышленность может 
сегодня выпускать подобное обо
рудование, только более деше
вое. А во-вторых, создав перера
батывающие мощности в СПК 
«Оленевод», мы доказали, что 
копченую оленину и другие дели
катесы выгоднее сбывать на рос
сийском рынке, чем за границей. 
А если так, для чего нам все эти 
европейские нормы?

Позиция надоедливого для чи
новников руководителя АО «По
лярное» не осталась без ответа. В 
минувшем году приказом по Мини
стерству сельского хозяйства РК 
забойный комплекс в Воркуте изъ
яли из ведения воркутинского АО 
«Полярное» и передали сыктыв
карской организации «Комиагро- 
продкорпорация». Фактически этот 
приказ означал ликвидацию «По
лярного», почти 100 процентов ак
ций которого принадлежало госу
дарству. Ведь это АО, объединяв
шее четыре крупных оленеводче
ских хозяйства, создавалось имен
но для эксплуатации забойного 
пункта. А сыктывкарская фирма, не 
имеющая никакого опыта работы 
с оленеводческими хозяйствами, 
базирующаяся на тысячу километ
ров южнее, просто не смогла за
пустить в работу уникальный оле
неубойный комплекс. Единствен

КРАЕШЕК ЗЕМЛИ

ный такого рода в России забой
ный пункт, в строительство которо
го вложено 40 миллионов государ
ственных рублей, оказался в эту 
зиму брошенным в тундре. Будет 
ли он когда-нибудь работать - 
большой вопрос. По оценке Па- 
сынкова, замороженное электрон
ное оборудование уже к следую
щему сезону придет в негодность.

- Почему это произошло? - 
спрашиваю Пасынкова, уволив
шегося после этого из системы 
Минсельхоза Коми и перешедше
го работать председателем кол
хоза «Красный Октябрь» в сосед
ний Ненецкий автономный округ.

- На мой взгляд, сыктывкарские 
чиновники опять наступили на те 
же грабли. В Коми приезжали 
финны и заверили - оленину ждут 
не дождутся в Европе. Давайте, 
мол, строить, новые пункты. А кто- 
то так поверил в этот миф, что ре
шил - один пункт уже есть, нужно 
забрать его у оленеводов, и тог
да можно грести евро на постав
ках оленины на Запад. Это же 
глупость!

А в результате пункт заморо
жен, а оленей в тундре опять ста
ли забивать, как деды и прадеды - 
на земле, в грязи и на холоде...

Владимир ОВЧИННИКОВ.
ВОРКУТА.
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ВАРЕНИКИ С УРАНОМ-235
НЕБОЛЬШОЕ ПОСЛЕСЛОВИЕ К ЗАВЕРШИВШЕМУСЯ ГОДУ РОССИИ НА УКРАИНЕ

От кубанской дамбы до остро
ва Тузла оставалось несколько 
сот метров, а до конца Года Рос
сии в Украине - не больше меся
ца, когда Леонид Кучма выдал 
эту программную фразу:

- Жалею о том, что Украина 
так поспешно рассталась с ядер- 
ным оружием!

Киевская пресса тут же нача
ла обсуждение: «Не обзавестись 
ли нам бомбой снова?» На кого 
должно обрушиться атомное воз
мездие - было ясно само собой.

Дожевав рождественские ва
реники со шкварками и сметаной, 
страна вернулась к ядерной теме. 
Как-то позабылось, что ровно де
сятилетие назад, в далеком янва
ре 1994-го, Украина торжествен
но провозгласила свой безъядер
ный статус. Под программу ее 
ядерного разоружения Соединен
ные Штаты выделили 900 миллио
нов долларов. Россия в обмен на 
боеголовки передала украинским 
АЭС топливные элементы общей 
стоимостью в миллиард долларов.

Те деньги давно испарились. А 
безъядерный статус оказался по
хож на царицыны черевички - 
иметь приятно, но на хуторе без 
надобности.

В принципе создание собст
венной бомбы украинскому науч
но-техническому потенциалу 
должно быть по силам. Правда, 
все тринадцать лет независимо
сти пытаются запустить два поч
ти готовых блока Хмельницкой и 
Ровенской АЭС. И не могут - 
только потому, что неведомым 
образом растворяются все ассиг
нованные на это средства!

Для производства современно
го ядерного заряда необходимы 
новые технологии и оборудова
ние. Единственная реальная воз
можность - слепить несколько при
митивных боезарядов на основе 
урана-235, который еще остался в 
Харьковском физико-техническом 

институте. Получится быстро, де
шево, сердито. правда, 
становится жутковато. Гора тру
пов после авиакатастрофы на во
енном шоу под Львовом, сбитый 
«Ту» над Черным морем, баллисти
ческая ракета, пропоровшая жи
лой дом киевского пригорода...

Харьковский уран-235 офици
ально хранится под контролем 
МАГАТЭ. Строгий контроль сов
сем не волнует инициаторов соз
дания украинской бомбы. Они 
вовсе не боятся пополнить ряды 
«стран-изгоев». Наоборот, увере
ны: никакого политического и эко
номического бойкота со стороны 
Запада не последует. Хотя бы по
тому, что выход Киева из безъя
дерного статуса означает еще 
один удар по отношениям с Рос
сией. Чего и требовалось дос
тичь.

«Украина решительно настро
ена углублять дальнейшее сот
рудничество с НАТО и уделять 
ему особое внимание, последо
вательно проводя курс на вхож
дение в альянс» - об этом глава 
украинского МИДа пан Грищенко 
заявил в Брюсселе в ходе своей 
встречи с новым генсеком НАТО 
Яалом Схеффером. Грищенко 
проинформировал Схеффера о 
Целевом плане Украина - НАТО 
на 2004 год, проект которого 
подписал Л.Кучма.

Итак, вот первый, знаковый 
официальный визит украинской 
дипломатии в новом году. А те
перь пусть кто-нибудь в Москве 
возьмет текст этого правительст
венного сообщения - и вместо 
аббревиатуры «НАТО» поставит 
слово «Россия». Попробуйте - по
лучается немыслимо, небывало!..

Никогда «самостийный» Киев 
не соглашался с Россией и на со
тую долю такого военно-полити
ческого сотрудничества, как без 
всяких условий и оговорок навя
зывает себя натовским друзьям. 

Даже межгосударственная струк
тура Единого экономического 
пространства оказалась неприе
млемой для украинского прези
дента. Единственное, чего хочет, - 
зону свободной торговли, то есть 
доступ к дешевым российским 
энергоносителям и прежним со
ветским рынкам. При этом плани
руя новые базы НАТО уже не в 
Польше, а на смоленской грани
це.

Два года назад на украинско- 
российском экономическом фору
ме в Харькове побывали Л.Кучма 
и В.Путин. Говорили об инвести
циях - много, хорошо, душевно. 
Месяц назад такой же харьков
ский форум, но уже без прези
дентов, подвел итоги процесса. 
За отчетный период инвестиции 
из Российской Федерации соста
вили всего шесть процентов от 
общего объема капиталовложе
ний. Меньше, чем пришло с Кип
ра и Виргинских островов. Позор 
ситуации скрасила шутка В.Чер
номырдина: «Деньги с островов - 
тоже российские деньги...» Смеш
но, вот только Генеральная про
куратура и налоговое ведомство 
России почему-то не разделяют 
юмора.

Реально наше экономическое 
сотрудничество сфокусировано 
на поставках газа и нефти. Без 
них украинской стороне не обой
тись. Все остальное - сущая ме
лочь. В другие сферы экономики - 
в машиностроение, черную ме
таллургию и ВПК - российский 
бизнес упорно не пускают. «Эко
номический империалист» Чубайс 
якобы договорился о покупке 
контрольных пакетов ведущих ук
раинских облэнерго. Через неде
лю ответил сам Леонид Данило
вич: русские никогда не будут 
контролировать нашу энергетику. 
Как не будет очень важного для 
России реверсного использова
ния нефтепровода «Одесса -

ДРУЖБА НАРОДОВ

Броды».
Зато очень скоро стороны 

подпишут ничего не значащие бу
мажки очередного мыльного пу
зыря под названием Организация 
региональной интеграции. В об
щем, все пошло, как в жизни, - 
сначала ЕЭП, потом ОРИ...

Вдумайтесь в суть декабрьско
го решения по Азовскому морю и 
Керченскому проливу. Оказыва
ется, это внутренние воды двух 
государств с общим для них судо
ходством, а иностранные воен
ные корабли могут заходить сюда 
только по обоюдному россий
ско-украинскому соглашению. Но 
ведь, по сути, так и было до сих 
пор! Однако сохранить свои 
стратегические позиции на Азове 
русские смогли только с помо
щью откровенно силовой акции 
на Тузлинской косе. Долгие и тяж
кие переговоры оказались беспо
лезны. Зато дамба, способная 
выдержать зимнюю волну и тя
жесть танковой колонны, очень 
быстро решила проблему.

Если говорить о конкретных 
результатах Года России в Украи
не - это один из них. Кучма не зря 
жалел, что у него нет атомной 
бомбы. Возможно, теперь ему не 

увидеть американских эсминцев 
на рейде Таганрога..

Нынешней осенью в Украине 
президентские выборы. Конститу
ционный суд разрешил действую
щему президенту баллотировать
ся в третий раз. Его единствен
ным реальным противником будет 
западноукраинский националист 
В.Ющенко. Получается, выбора у 
Москвы нет. Автор книги «Украи
на - не Россия» автоматически 
получит российскую поддержку и 
на этот раз.

Когда администрация Донецка 
решила сорвать региональный 
съезд ющенковской партии «На
ша Украина», людям были розда
ны сотни российских флагов. На 
закупку их в Белокаменную спе
циально посылали самолет. Рус
ская символика пошла на Дон
бассе «на ура», бандеровцев-га
личан выбросили вон.

Тогда почему на Украине до 
сих пор не сформирована поли
тическая сила, которой мы, брат
ские русский и украинский наро
ды, могли бы доверять, которая 
не предаст нас в третий раз?

Сергей ИЛЬЧЕНКО.
ДНЕПРОПЕТРОВСК.

СОСЕДИ

ПЕЩЕРНЫЕ РАДОСТИ
В Бресте открыта для посетите

лей пещера морского микрокли
мата, на строительство которой 
ушло 12 тонн крымской соли. Что
бы создать у посетителей полную 
иллюзию курорта, в пещере вос
производится фонограмма мор
ского прибоя, шума леса и пения 
птиц, а для самых маленьких паци
ентов (пещера-то лечебная!) зву
чат даже сказки. Медики утвер
ждают, что один «пещерный» се
анс заменяет несколько дней пре
бывания на море.

Петр СТОПКЕВИЧ.
БРЕСТ.

ВЗЯЛ ФИШКУ - 
ОТЧИТАЙСЯ

На Украине введена регистра
ция посетителей при входах в кази
но и другие игровые заведения. В 
специальные журналы скрупулезно 
заносятся все паспортные данные. 
Строгому учету подлежат даже че
ки о покупке жетонов или фишек. 
Таким образом налоговые орга
ны надеются изобличить тех, кто 
укрывается от уплаты налогов и 
отмывает «грязные» деньги.

Юрий КИРИЛЛОВ.
КИЕВ.

ПУТАНЫ ПОД 
СПЕЦПРИКРЫТИЕМ

Бойцы спецназа Министерства 
госбезопасности Грузии накрыли 
целую сеть публичных домов, рас
положенных вдоль автодороги Ха- 
шури - Гори. «Крышевали» эти за
ведения несколько полицейских.

Михаил АЙДИНОВ.
ТБИЛИСИ.

КОНЕЦ КОММУНИЗМУ?
Ряд медицинских госучрежде

ний Туркмении переходит на плат
ное обслуживание населения. За 
деньги теперь станут лечить в кли
никах, специализирующихся на 
сердечно-сосудистых, желудочно- 
кишечных и других направлениях.

Лариса БОЕВА.
АШХАБАД.

ВСТРЕЧИ

В НОЯБРЬСКЕ ВСЕ 
СПОКОЙНО

«Мы отвечаем за производ
ственный блок», - именно так 
определил позицию нефтяни
ков вице-президент НК «Сиб
нефть» Андрей Матевосов. Его 
приезд стал сюрпризом для 
местных журналистов, со
бравшихся в гостинице «Лес
ная», чтобы «допросить» гене
рального директора ОАО 
«Сибнефть-Ноябрьскнефтегаз» 
Михаила Ставского по всем 
вопросам - от нефтяных до 
политических.

Впрочем, от последних он сразу 
открестился, сосредоточившись на 
производстве. Есть компания с высо
чайшими в мире показателями по тем
пам роста. Есть базовый город Но
ябрьск, в котором проживает боль
шой коллектив нефтяников со своими 
проблемами. Остальное - от лукаво
го. И хотя кое-кто пытался перевести 
диалог поближе к политике, Матево
сов со Ставским к таким разговорам 
отнеслись с нескрываемой иронией: 
нефтяникам некогда ерундой зани
маться - они работают.

Достигнутые успехи, правда, чуть- 
чуть не дотянули до запланированных 
«идеальных» цифр, но 20-процентный 
темп роста производства сохраняет
ся, озвученные показатели наступив
шего года (более 39 миллионов тонн 
нефти. - Ред.) недекларативны. Трудно 
предсказать, как поведет себя завтра 
то или иное месторождение. «Тем не 
менее будем стремиться удерживать 
самые высокие в России темпы рос
та!». Но сказав так, тут же поправи
лись: достижение высоких целей не
возможно без человеческого факто
ра. А чтобы он проявлял себя в пол
ной мере, компания наращивает уси
лия по укреплению социальной соста
вляющей. Та же премия нефтяникам 
по итогам минувшего года - не просто 
подарок от «мамы» добывающим 
«дочкам». Это прежде всего призна
ние достигнутого и одновременно - 
аванс на будущее.

Руководители ноябрьской «нефтян
ки» отвергли слухи о возможных мас
совых сокращениях персонала в Но
ябрьске и Муравленко, а также о пе
ресмотре коллективных договоров за 
счет снижения социальной 
составляющей, развеяли панику вок
руг быстрого альянса и не менее ско
ропалительного развода «Сибнефти» 
с «ЮКОСом»: «Договор пролонгиро
ван на два года. Что же касается 
«бракоразводного процесса», то мы 
благодаря ему даже приобрели некий 
опыт, который поможет в будущем».

Без политики все же не обошлось 
- очень скоро в Ноябрьске пройдут 
выборы мэра. Но ни Андрей Рафаэло
вич, ни Михаил Ефимович не стали 
агитировать за возможных претенден
тов на этот пост. Сказали лишь: 
«Формируем планы сотрудничества с 
Ноябрьском на следующий год. Наше 
главное условие - порядочность. Чу
жого, непорядочного руководителя 
раскусят сразу. Нефтяники не хотят, 
чтобы будущая власть от кого-то зави
села, им нужны стабильность и четкие 
правила игры».

Алексей ЧАРСКИЙ.
Ямало-Ненецкий округ.

ПАРАЛЛЕЛИ

УВАЖАЕМЫЙ ПЕС, МЫ ВАМ НЕ МЕШАЕМ?
НАШ КОРРЕСПОНДЕНТ ИЗУЧАЛ, КАК ЖИВЕТСЯ В АМЕРИКЕ БРАТЬЯМ НАШИМ МЕНЬШИМ

Российские издания полны 
мрачных историй. Стаи бродячих 
собак на московских окраинах тер
роризируют жителей. В судах пол
но исков от покусанных граждан к 
владельцам, имеющим привычку 
выгуливать своих псов без повод
ков и намордников. Впрочем, до 
суда доходят единицы, а количест
во подвергшихся нападению людей 
растет год от года. Россияне разде
лились на два лагеря: тех, кто рату
ет за безжалостный отстрел четве
роногих бродяг, и тех, кому соба
чек жалко... А как же с этой проб
лемой обстоит дело в других стра
нах?

За полтора года в Нью-Йорке я 
не видел ни одной бездомной со
баки. Беспризорных кошек тоже. 
Вот белок в здешних парках - что у 
нас воробьев. И не только в пар
ках, а везде, где есть деревья. Бел
ки, перебегающие улицу или ловко 
перебирающиеся по воздушным 
кабелям, такая же примета Нью- 
Йорка, как рыскающие по помой
кам псы в Москве.

Но знающие люди меня успоко
или: есть бездомные собаки и в 
этом городе. Только живут они в 
больших парках, на окраинах и в 
заброшенных домах. Даже в стаи 
собираются - был случай, когда та
кая стая пробралась в зоопарк на 
Стейтен-айленде и загрызла не
скольких животных. Хотя история и 
подлинная, но выглядит все равно 
легендой: ну не увидите вы бездом
ных собак, скажем, на Манхэттене, 
и все тут.

И без поводка собаку встретить 
тут тоже трудно. Хозяин может вы
гуливать своего четвероногого дру
га, спустив его с поводка, только 
на специальных «собачьих площад
ках» и в парках, в которых это раз
решено. Но если в парке, то толь
ко до 9 утра или после 9 вечера. 
За нарушение этого правила в 
первый раз вас оштрафуют на 100 
долларов, во второй - на 200, в 
третий - на 400. А если вы попа
лись в четвертый раз, то раскоше
литься придется уже на 1000 бак
сов. Доходчиво, правда? Вот и гу
ляют собачки на поводках.

Наступить в собачье, извините, 
дерьмо в Нью-Йорке тоже непро
сто. Неубранные экскременты ва
шего песика, будучи учуянными по
лицейским, встанут вам в 100 дол
ларов штрафа. Так что лучше на
гнуться и подобрать. Кстати, во 
многих парках здесь на входе стоят 
специальные тумбы с бесплатными 
целлофановыми пакетиками как 
раз для таких случаев, а также с 
напоминанием о том, что будет, ес
ли вы ими не воспользуетесь. Но 
если честно, то даже на Манхэтте
не, где полицейские почти на каж
дом перекрестке, иногда все же 
можно «вляпаться»...

Кто же поддерживает такой поч
ти идеальный собачий порядок в 

Нью-Йорке? Здесь есть несколько^ 
учреждений, озабоченных судьбой р 
меньших братьев, причем речь нее 
только о собаках, а о всякой до
машней и иной живности. Прежде 
всего1 - Центральный департамент 
по уходу и контролю за животными. 
Это государственное учреждение 
применительно к собачкам занима
ется тем, что отлавливает бездом
ных псов и определяет, что с ними 
делать дальше. Если бесхозный 
Дружок был найден на улице или в 
парке (а в местных парках здесь 
даже работают специальные «го
родские лесничие», которые и под
бирают оказавшихся там без при
смотра животных), то его дальней
шую жизнь должны определить в 
течение трех дней. За это время 
или объявится старый хозяин или 
найдут нового. Если этого не слу
чится, пса должны усыпить.

Конечно, в трехдневный срок 
разыскать хозяина или «усыновите
ля» оказавшегося на улице пса 
практически невозможно. Но это 
не значит, что все попавшие в это 
заведение животные кончают пло
хо. Усыпляют, как правило, боль
ших и свирепых псов. Щенков, 
«подростков» и просто «хороших 
парней», как правило, милуют и пе
редают в один из многочисленных 
«собачьих приютов». Там-то им и 
будут подыскивать новых хозяев, 
если не разыщутся старые.

Но взять собачку в приюте - де
ло не простое. Чтобы животина не 
попала в. случайные руки или не 
пошла на «материал для опытов», 
желающий должен доказать, что он 
достоин высокой чести - получить 
бездомного пса. Для этого необхо
димо представить самое настоящее 
досье на самого себя, присовоку
пив к сведениям о работе и жилищ
ных условиях несколько рекоменда
ций, подтверждающих, что вы чело
век порядочный, благопристойный 
и можете отвечать за судьбу бес
словесной твари.

Получив себе друга, вам уже не 
расслабиться: у него на холке в ко
жу вживлен специальный чип с дан
ными на саму псину и его нового 
хозяина. Эту процедуру проделыва
ют со всеми собаками, которым 
удается благополучно покинуть 
центральный департамент по уходу 
и контролю за животными. Так что 
если вы решите избавиться от со
бачки и «забудете» ее в лесу, вас 
быстро отыщут и пристально по
смотрят вам в глаза.

Кстати, вживить такой чип мож
но в ветлечебнице любому псу, ес
ли хозяин-доброхот пожелает. Но 
стоит процедура недешево, а пото
му популярной пока не стала.

Еще одна организация, которая 
отвечает за то, чтобы собачья жизнь 
была достойной, - Американское 
общество по предотвращению жес
токого обращения с животными. 
Что-то вроде нашего Общества ох

Есть такая работа: гулять с собачкой.

раны животных, только с гораздо 
большими полномочиями и возмож
ностями. Есть в этом заведении и по
добие своей полиции, которая при 
необходимости имеет Все полномо
чия «привлечь» живодера или нера
дивого хозяина. По местным зако
нам, за издевательство над живот
ным, если тому есть свидетели, мож
но получить до 6 месяцев тюрьмы 
или до 1000 долларов штрафа. Но 
есть и другие комбинации, скажем, 
штраф плюс общественные работы 
плюс прохождение специального 
курса по гуманному обращению с 
домашними зверушками. Тут все за
висит от конкретики: насколько вы
зывающим был случай - скажем так 
- некорректного обращения с живо
тиной, в какой мере он «нанес 
ущерб общественной морали»...

Между прочим, пару лет назад в 
Конгрессе США защитой прав жи
вотных занимались свыше 130 чело
век, услуги которых оплачивали 
почти 60 организаций. А права без
работных «хомо сапиенс» отстаива
ли всего два десятка лоббистов, по
лучавших деньги от десяти общест
венных организаций. Так что слова 
«собачья жизнь» означают в Амери
ке не совсем то, что у нас.

Решив завести собачку, житель 
Нью-Йорка должен побывать не 
только у ветеринара, но и зарегист
рироваться в отделении городского 
департамента здравоохранения. 
Для этого надо представить серти

фикат здоровья вашего питомца, 
полученный у ветеринара, в кото
ром указано, что щенку сделали 
все необходимые прививки - на 
первый раз их три. В итоге вы полу
чаете специальную лицензию на со
бачку, которая в виде жетона долж
на всегда болтаться на ее ошейни
ке. Без этого «собачьего паспорта» 
вас оштрафуют на 200 долларов.

Шагая дальше по жизни с ва
шим четвероногим другом, вам 
предстоит регулярно представлять 
в департамент здравоохранения 
сведения о своевременно сделан
ных ему прививках. Удовольствие 
это не из дешевых. Простой визит к 
ветеринару обойдется примерно в 
70 долларов, а необходимые при
вивки - от 100 до 200. Но, чтобы 
участь хозяина собаки была не 
столь обременительна для его . ко
шелька, можно сделать вполне до
ступную по цене прививку, скажем, 
в обществе по предотвращению 
жестокого обращения с животны
ми. Другой вариант - раз в неделю 
сеть зоомагазинов «Петко» предла
гает собачникам возможность сде

Во многих странах каждый владелец собаки обязан ее застрахо
вать. И в случае нападения пострадавшему выплачивают компенса
ции (до 10 тысяч долларов!) страховые компании. В Англии нарушите
ли «закона о содержании собак» выплачивают штрафы из собствен
ного кармана. Во Франции, Германии, Японии хозяев провинившихся 
собак привлекают к уголовной ответственности, а наиболее агрес
сивных псов сразу уничтожают.

лать необходимый укольчик своим 
питомцам всего за 30 «зеленых».

В последнее время становится 
обычным делом приобретение ме
дицинской страховки для животных. 
Этим занимаются специальные 
страховые компании. Другие конто
ры специализируются на достой
ном уходе из жизни «друзей чело
века». Все эти заботы о питомцах 
влетают американцам в копеечку. 
То есть в центик - и немалый. Если 
уж любишь животных - будь готов 
серьезно раскошелиться.

Один из последних «писков» со
бачьей моды в Нью-Йорке, да и во 
всей Америке, - заводить себе от
кровенно безродного друга. Забо
та о дворняге особо подчеркивает 
ваш демократизм, гуманизм, терпи
мость, отзывчивость... Солидный и 
благородного вида мистер с худо
сочной собачонкой на дорогом по
водке - далеко не редкость на нью- 
йоркских улицах.

Степан НОСОВ, 
собаковод со стажем.

НЬЮ-ЙОРК.

КСТАТИ
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КОМУ НЕ СПИТСЯ В НОЧЬ ГЛУХУЮ?
НА КРУГЛОСУТОЧНЫЙ РЕЖИМ ПЕРЕХОДЯТ ДАЖЕ ВОДИТЕЛЬСКИЕ КУРСЫ И ПОХОРОННЫЕ КОНТОРЫ ДЛЯ ДОМАШНИХ ЖИВОТНЫХ

В своих потугах стать настоя
щим мегаполисом наша столица, 
как всегда, сильно перебарщива
ет. И не то чтобы даже перебар
щивает, а руководствуется неки
ми понятиями, которые в Европе 
и Штатах вот уже несколько де
сятилетий как устарели. Пример 
тому - ночная жизнь.

В Берлине, Вене или Вашинг
тоне после 10 часов вечера бу
тылку вина не купишь, на улице 
ни одной собаки не видать, а ос
новные звуки - вой полицейских 
сирен в паршивых районах да 
могучий храп законопослушных 
буржуа. Мировые столицы отхо
дят ко сну с наступлением суме
рек так единодушно, будто их ра
зом отключают от какой-то еди
ной розетки. А в Москве в то же 
самое время жизнь, можно ска
зать, только начинается: машины 
табунами шастают, причаливая к 
кабакам, супермаркеты полны 
народа - в общем, дым коромыс
лом.

А в последнее время ночная 
жизнь стала приобретать совсем 
уж причудливые, формы. Ну кази
но там, клубы и ресторации - это 
еще понятно, на Руси испокон ве
ков купцы кутили до утра. Однако 
в столичных «поминальниках», 
знакомящих граждан с разнооб
разными сервисами, появились 
целые разделы (и не маленькие), 
которые так и называются - 
«Круглосуточные услуги». И вот 
что удивительно: наряду с детек
тивными агентствами и частными 
спасателями, вскрывающими же
лезные двери разным рассеянным 
гражданам, 24 часа в сутки стали 
работать совсем уж фантастиче
ские заведения. Например, «Уро
ки вождения для девушек», «Уро
ки фламенко» и даже «Салют из 
бабочек». Мы решили познако
миться поближе с этими удиви
тельными гуманоидами, принципи
ально не желающими впадать в 
ночную спячку.

Начали мы с более или менее 
логичной услуги, именуемой в Ав

томобильном клубе России «Трез
вый водитель». Оказалось, что 
как раз водители-то, пользующие
ся данным сервисом, пьяны в 
стельку. Собственно, весь бизнес 
основан на дурной привычке рус
ского человека ездить на пьянку 
за рулем собственной машины. 
Один из менеджеров сервиса, 
Сергей Липатов, охарактеризо
вал своих клиентов коротко и 
просто:

- Не очень богатые коммер
санты, преимущественно около 
40 лет от роду. У них все дело по 
старинной русской традиции дер
жится на совместной выпивке и 
банях. Бизнес делать они кое-как 
научились, а вот завести водите
ля так и не удосужились. В ре
зультате они звонят нам по теле
фону (обычно ближе к утру), и мы 
высылаем машину с двумя водите
лями. Один садится за руль ма
шины, которую нужно отогнать 
вместе с туловищем клиента, а 
другой следует за ним и потом 
отвозит напарника обратно на 
базу. Все удовольствие - 1000 
рублей. Недорого, кстати, - гаиш
ник за вождение в нетрезвом ви
де минимум 100 долларов слупит.

Логика у этой категории граж
дан не всегда понятная: менед
жер Липатов признался, что не 
раз спрашивал, почему бы чело
веку просто не заказать обычное 
такси. Ответ почти всегда был: 
«На такси - западло». М-да. А ва
ляться на заднем сиденье собст
венной машины как куль с мукой 
- значит, не западло...

Гораздо интереснее оказалось 
общаться с конторой «Изба», ко
торая специализируется на сроч
ной уборке помещений, преиму
щественно ночной. Вот уж кто на
стоящий спасатель и даже в ка
кой-то мере спаситель людских 
судеб, несмотря на прозу про
фессии!

- Если бы не мы и не наши кол
леги - профессиональные убор
щики, разводов в Москве было 
бы в три раза больше, - убежде

на Ирина Сафронова, замдирек
тора фирмы. - Вы когда-нибудь 
видели квартиру, где по случаю 
отъезда жены неделю подряд ве
селились мужики? Это помесь ав
гиевых конюшен с борделем! Лю
бая нормальная женщина, увидев 
свое жилище в таком состоянии, 
без разговоров подаст на раз
вод...

Оказывается, население у нас 
не только нетрезвое и бессон
ное, но и изрядно блудливое. Лет 
этому населению примерно от 25 
до 35 - все как на подбор «руко
водители среднего звена». То 
бишь категория, по неграмотно
сти именуемая у нас яппи. Време
ни на уборку квартиры у них нет 
категорически, и жилище в крат
чайшие сроки превращается в 
помойку. Вот тут и подключаются 
работники таких фирм, как «Из
ба».

Промышленный пылесос и па
рогенератор (для чистки наполь
ных покрытий) в руки - и вперед. И 
не так уж дорого, кстати - всего 
35 рублей за квадратный метр. 
Работают в основном молодые 
девушки, много студенток. Закон 
простой: за приработок телом - 
немедленное увольнение. А но
чью все это происходит по одной 
простой причине: днем менеджер, 
как правило, работает, а день у 
него - понятие чрезвычайно рас
тяжимое. Да днем и уборщицы за
няты - на лекциях в институтах си
дят. Правда, жены, заставшие 
бригаду за работой, часто не ве
рят в чистоту помыслов уборщиц, 
норовят обидеть невинных труже
ниц веника и тряпки. А им и так 
приходится несладко - недавно на 
проспекте Андропова пришлось 
разгребать настоящие джунгли: 
там всяких разных фикусов и 
пальм было больше, чем в Бота
ническом саду.

Но перечисленные два ночных 
сервиса хоть имеют обоснова
ние. А вот смысл существования 
конторы «Петмастер», которая 
предлагает полночную стрижку 

домашних животных, их купание в 
ванне и педикюр когтей, - это не
что совсем уж неясное.

- Кто под покровом темноты 
возит своих котов прихораши
ваться? - пытался я добиться исти
ны у администрации.

- Многие, - был ответ. - Поче
му-то, как правило, клиенты - мо
лоденькие девушки, этакие «кли
нические блондинки». То ли сама 
масть у них подразумевает хро
ническую бессонницу, то ли еще 
что... но вот такого, чтобы мужик 
приехал в 3 часа ночи педикюр 
собаке сделать, - этого ни разу 
не было. Сплошные экзальтиро
ванные девицы. Наверное, им в 
этом видится некий особый шик. 
Кстати, звери-то как раз очень 
недовольны тем, что их посреди 
ночи поднимают и везут невесть 
куда. До идиотизма дело доходит: 
будят животное, привозят, а оно 
тут начинает бузить - приходится 
ему снотворное вкалывать.

Еще одна услуга, связанная с 
домашними животными, - кругло
суточная контора по их погребе
нию. Но это можно еще как-то 
объяснить. Если кошка, хомячок 
или попугай умерли вечером или 
ночью, мало кто будет держать в 
доме труп несколько часов. А так 
приедет машина, заберет труп, а 
через 10 дней выдаст урну с пра
хом. Все вместе стоит порядка 
100 долларов.

У московских романтиков свои 
заскоки, приносящие обороти
стым людям неплохие деньги. Ска
жем, существует агентство «Фаб
рика идей», которое подвизается 
на поприще серенад. Самых на
туральных! Все как положено: 
приезжает группа мачо и лабает- 
поет в зависимости от размера 
гонорара. Три песни на испан
ском языке в потемках под балко
ном - 2000 рублей плюс 300 руб
лей за доставку ансамбля песни и 
пляски. Причем петь будут не ка
кие-нибудь там безработные тад
жики, в темноте вполне могущие 
сойти за кабальеро, а професси

ональная кубинская группа «Che 
Guevara Band».

- Что только с нами не делали, 
- хмуро прокомментировал свой 
непростой труд amigos. - И из 
ведра водой поливали (попробуй
те как-нибудь сами этот кайф - 
зимой, в мороз с ветерком!), и ли
цо грозились попортить... Нет, 
женщинам-то, конечно, нравится. 
Мужья вот против обычно и сосе
ди. А клиенту все равно: он за
платил, притаился неподалеку в 
машине и наслаждается своей га
лантностью! Самого бы с гитарой 
под балкон... в одном пончо по
среди русской зимы. И милиция 
не всегда понимает правильно.

А что касается салюта из ба
бочек, который предлагает фир
ма «Мир бабочек», - это все же 
хоть и экзотично, но довольно 
безобидно. Посыльный компании 
привозит на дом нарядную ко
робку. Открываешь ее - вот у те
бя по квартире уже кусочек тро
пического лета летает. Хочешь - 
полюбуйся, потом открой фор
точку и выгони их околевать, а хо
чешь - оставь себе на память. В 

первом случае возможны припад
ки белой горячки у окрестных ал
коголиков. Во втором - фирма-за
тейница снабдит инструкцией по 
содержанию бабочек в домашних 
условиях и даже кормом.

Но, несмотря на обилие круг
лосуточных услуг (можно теперь в 
полночь смокинг взять напрокат и 
этаким щеголем заявиться в мага
зин за пивом), кое-чего в реестре 
лично мне хватило. А именно: 
фирма, которая раз и навсегда 
отучит моих соседей слушать в 4 
часа утра песню «Конфетки-ба
раночки» на всю катушку; сожжет 
дотла тот грузовик-дальнобой, 
который приноровился парко
ваться у меня под окнами и ры
чать всю ночь двигателем, и пой
мает уродов, которые системати
чески гадят в лифте. По идее, этот 
комплекс услуг должна оказывать 
милиция - бесплатно. Но если уж 
это невозможно, я согласен за
платить частной конторе - как за 
ночной педикюр пуделю.

Константин БЛАГОДАРОВ.
МОСКВА.

ЖИВОЙ УГОЛОК

ЖИВЕТ МОЯ 
«ОТРАДА»...

Директор меховой фирмы 
«Отрада» Олег Караульщи
ков арендовал 50 тысяч гек
таров лесных угодий, в кото
рых запретил любую охоту. 
И вот результат: под защи
той «Отрады» стала быстро 
размножаться норка, появи
лись дикие кабаны, зайцы, 
куницы, ондатры и другие 
звери. Больше тут теперь и 
пернатой дичи, в частности 
куропаток. А предстоящей 
весной Олег Анатольевич 
планирует завезти в свое 
звериное хозяйство еще и 
цесарок. Как только поголо
вье зверей и птиц достигнет 
нормального уровня, счита
ет Караульщиков, можно бу
дет снять «вето» с охоты.

Виктор РУБЦОВ.
Самарская область.

ОТ ТАКОЙ

ЛИСЫ ДЕРЖИСЬ 
ПОДАЛЬШЕ

Новое увлечение появи
лось в Нижнем Новгороде - 
«патрикеевы бои». Каждые 
выходные в длинной кирпич
ной норе, выстроенной на 
фазенде одного из владель
цев боевых лисиц, рыжие 
бестии вступают в захватыва
ющие схватки с охотничьими 
псами. И собаки, как прави
ло, уступают. Интересно, что 
перед сражением пушистых 
«гладиаторов» кормят как на 
убой, кроме того, собак спа
сает и специальная пластина, 
размещаемая в пасти лисиц.

Тимофей ГЛОТОВ.
НИЖНИЙ НОВГОРОД.

КАБАНЫ 
СВЕТОФОРОВ
НЕ ПРИЗНАЮТ

В самом кошмарном сне 
не могло присниться такое 
гражданину Румынии Мирчи 
Константинеску! Ехал он в 
Черновцы аккурат по украин
скому приграничному участку, 
который давно облюбовали 
кабаны. А они чужих не лю
бят. Стоило Мирчи притормо
зить на небольшом вираже, 
как пара вепрей тут же взяла 
его на абордаж, основатель
но помяв бока. Уточним: бока 
новенького автомобиля.

Юрий КОРОМЫСЛО.
ЧЕРНОВЦЫ.

БУДЬ ЗДОРОВ!

НЕ ТЯНЕТСЯ РУКА К ПЕРУ!
ПРОФЕССОР МОСКОВСКОЙ МЕДИЦИНСКОЙ АКАДЕМИИ ОЛЬГА ОРЛОВА - О МАЛОИЗВЕСТНОЙ «БОЛЕЗНИ ВЕКА»

Пт Я ПЯ НП ₽ 'Ч О * «- • -ЫМТОП! i

«Тема» для разговора сама 
вышла мне навстречу из ее ка
бинета - в виде откровенно сму
щенной мамаши и явно счастли
вого ребенка. По обрывкам про
щальных фраз поняла: девочка 
отказывается играть на скрипке 
- наотрез, до слез, до визга, до 
соплей. Ее стыдили, увещевали, 
поили валерьянкой... А оказа
лось - такая болезнь: именно и 
только на скрипке она играть и 
не может! И взывать к чувству 
долга или ругать - бесполезно. 
Эта странная болезнь называет
ся «писчий спазм».

О ней знали давным-давно, еще 
много веков назад, но никак не мог
ли понять причину. В истории есть 
множество упоминаний, как у некото
рых людей, которые выполняли свое 
ремесло руками, производя много 
тонких, точных движений в быстром 
темпе, с рукой вдруг что-то случалось 
- она как бы отказывалась делать 
именно эту работу. Группа риска - 
писцы, машинистки, телеграфисты, вя
зальщицы, музыканты... Столетиями 
считалось, что это особый невроз, 
психогенное расстройство, что-то ти
па истерии, и оно якобы происходит 
от того, что человек внутренне не го
тов выполнять какую-то работу. Но 
что удивительно: мышцы, которые во
влечены в нарушенное действие, пре
красно выполняют любую другую ра
боту.

Скажем, человек, страдающий 
писчим спазмом, не может писать. В 
момент, когда он пытается это сде
лать, у него напрягаются мышцы кис
ти, иногда мышцы предплечья, плеча, 
кисть принимает неестественную по
зу, нарастает тонус в мышцах. Ручка 
с невероятным напряжением втиски
вается между пальцами, рука начи
нает дрожать и дергаться, из-под пе
ра выходят какие-то каракули - рука 
бунтует и отказывается писать. В то 
же время - вот загадка! - этот чело
век как ни в чем не бывало ест, бре
ется, играет на музыкальном инстру
менте - хотя для этого нужны те же 
мышцы...

И только совсем недавно выясни
лось, что при писчем спазме и таких 
напастях, как спастическая кривошея, 
когда человек буквально не может 
прямо держать голову, и блефарос
пазме, когда ему не удается держать 
глаза открытыми, - все дело просто в 
изменении мышечного тонуса, из-за 
чего и нарушаются конкретные дейст
вия. Но для того чтобы понять эту 
«простоту», человечеству нужно было 
дорасти до века компьютеров, нау
читься мыслить в новых терминах. 
Ведь мы совсем недавно осознали, 
что человек - кроме всего прочего - 
биологическая машина, которой уп

равляют программы. Как и с любой 
машиной, в человеке случаются и 
ошибки, которые, несмотря на все 
свои внутренние страховки, его орга
низм не может исправить самостоя
тельно, - когда некоторые программы 
портятся. Именно это и есть болезнь!

На этом языке, считает профессор 
Орлова, писчий спазм есть просто 
ошибка определенной программы, 
ответственной за сложные движения, 
- моторной программы. Поэтому ис
кать его причину следует не в мыш
цах. Теперь нам понятно, почему пи
счий спазм так часто возникает у тех 
людей, которым приходится совер
шать много сложных движений в со
стоянии эмоционального напряжения 
и в неудобной позе.

В наши дни писчий спазм резко 
помолодел - по статистике, им стра
дает уже каждый 10-й современный 
школьник. В чем тут причина? Неуже
ли «ученье - вот чума»?

- Действительно, в последние годы 
этим недугом более других страдают 
дети, - подтверждает Ольга Орлова. 
- Причем именно в связи с обучени
ем письму. Хотя в группу риска по- 
прежнему входят и музыканты, и те 
же машинистки, и вязальщицы... Но 
рост объемов информации, которую 
дети осваивают в школе, здесь со
вершенно ни при чем. Все дело в... 
шариковой ручке, которую им нынче 
вкладывают в руку, чтобы научить пи
сать. Я вообще считаю 1938-й год, 
когда венгр Биро ее изобрел, траги
ческим! Потому что наукой доказано: 
дети должны учиться письму по опре
деленной схеме, так, чтобы мышцы, 
которые сгибают и разгибают кисть, 
у них включались в работу последо
вательно. Главное - чтобы период на
пряжения следовал за периодом рас
слабления. Вспомним: ведь так и бы
ло, когда детей первоначально учили 
писать карандашом, затем хрестома
тийной ручкой с 86-м пером. Вы бу
дете смеяться, но лучше бывает толь
ко при письме гусиным пером - при 
этом фазы напряжения и расслабле
ния разделены идеально, и тоненькая 
линия соответствует фазе расслабле
ния определенных мышц кисти. Кроме 
того, рука должна находиться в удоб
ной позе - лучше всего писать, рас
положив бумагу на наклонной по
верхности, покрытой сафьяновой ко
жей или мягким сукном, как в старин
ных бюро.

Получается, что изобретение же
лезного пера тоже было нам во 
вред?

- Конечно. Писчим спазмом как 
раз и начали активно страдать, когда 
люди с гусиного пера перешли на 
железное. Кстати, два века назад уже 
было создано специальное приспо
собление, которое невредно было бы
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снова ввести в обиход сегодня, - ме
таллическая пружинка, которая раз
гружает кисть... Но рядом с шарико
вой ручкой по степени наносимого 
ею вреда нам поставить нечего - ко
гда детей начинают учить писать ша
риковой ручкой, у них мышцы сгиба
тели и разгибатели действуют все од
новременно - вместо того чтобы ра
ботать поочередно и давать друг 
дружке отдохнуть. В результате двига
тельная программа письма, которую 
кок раз и призваны создать в мозге 
ребенка все эти упражнения по чис
тописанию, получается ошибочная - 
оно не только травмирует мышцы ки
сти и локтевой нерв, но и запускает 
настоящую цепную реакцию, губи
тельную для ребенка. Сначала, чтобы 
скомпенсировать дисбаланс, функции 
кистевых берут на себя другие мыш
цы - как раз тогда и возникает неес
тественная поза кисти, она как бы 
вывернута за счет того, что противо
положные мышцы ее избыточно на
прягают и меняют позу. Это, в свою 
очередь, травмирует нервы и приво
дит к тому, что нагрузка на мышцы 
растет еще больше. Перегруженные 
мышцы, со своей стороны, кричат 
«караул», буквально бомбардируя 
сигналами «SOS» те зоны мозга, где 
эта моторная программа расположе
на физически, что постепенно портит 
ее... Зоны мозга, что предназначены 
для окта письма, вызревают к 8-9 го
дам, а не к 5-6, как хотелось бы не
которым ретивым педагогам, - имен
но поэтому писчий спазм и начинает 
проявляться так рано, в школьном 
возрасте. И происходит это во все 
больших масштабах. Немало случа
ев, когда ребенок совершенно утра
чивает эту функцию - вообще не мо
жет писать...

Здесь, конечно, сразу возникает 
крамольная мысль: а если переучить 
его писать другой рукой? Или это для 
мозга вредно?

- Вредно - не то слово! - категори
чески отвергает мою идею Ольга 
Ратмировна. - Потому что это не про
сто переучивание руки, а перестрой
ка всех межполушарных взаимоотно
шений. Грубо говоря, в мозге нужно 
поменять все левое на правое, и на
оборот, что довольно травматично. 
Потому что моторные программы, ко
торые расположены в мозге по голо
графическому принципу, фактически 
нужно в одном полушарии разру
шить, а в другом создать заново... Но 
в случае писчего спазма - это еще и 
бесполезно, испорченная моторная 
программа просто переходит на дру
гую руку. Нет, тут надо дать руке во 
время письма максимальное рас
слабление: использовать специаль
ные приспособления - корректоры 
письма, которые позволяют мышцам

Идеальным лекарством профессор Орлова считает гусиное перо.

не напрягаться постоянно во время 
письма, чтобы акт напряжения следо
вал за актом расслабления или что
бы вообще мышцы кисти были сво
бодны, писать от плеча. Необходимо 
убрать все факторы, травмирующие 
руку: наклонить поверхность стола, 
положить мягкую подстилку, надеть 
на запястья мягкие браслеты... Глав
ное - надо изменить моторную про
грамму. Иногда помогает письмо пе
чатными буквами - как способ пере
учивания со старого почерка на но
вый, или, например, писать не сидя, а 
стоя, как делали раньше, стоя за бю
ро...

Кстати, господа родители! Группы 
риска хорошо известны - это братья 

и сестры тех, кто уже страдает пис
чим спазмом, это левши, особенно 
переученные - нельзя переучивать де
тей-левшей, потому что это поломка 
моторной программы в целом. Так 
что, по мнению профессора Орло
вой, начинать профилактику нужно с 
раннего детства, и первым делом - 
отбросить письмо шариковой руч
кой! А требовательным родителям не 
помешает знать заранее, что многие 
дети пишут некрасиво, угловато не 
потому, что они лодыри и бездельни
ки, а потому, что у них наблюдаются 
элементы опасной болезни - писчего 
спазма...

Гузель АГИШЕВА.
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